
Садоводы и огородники 
смогут самостоятельно 
выбрать семена, саженцы, 
рассаду и удобрения — 
специализированные 
магазины открыты

ГОСПОДДЕРЖКА Начинается выплата субсидий малому и среднему бизнесу

Майские будни
Елена Манукиян

С 
1 мая Федеральная 
налоговая служба 
( Ф Н С )  н ач и н а е т 
принимать заявки 
от компаний и инди-
видуальных пред-
принимателей (ИП) 
на субсидии, кото-
рыми государство 

частично компенсирует мало-
му и среднему бизнесу затраты 
(в том числе на выплату зар-
плат) в период простоя или ог-
раничения деятельности в апре-
ле и мае.

Субсидии рассчитываются 
как произведение минималь-
ного размера оплаты труда (12 
130 рублей) на число работни-
ков. Они положены предприя-
тиям и предпринимателям, чей 
ОКВЭД есть в списках наибо-
лее пострадавших от корона-
вируса отраслей. Всего под 
субсидию попадает 38 видов 
экономической деятельности, 
в числе которых — ресторан-
ный, гостиничный, туристиче-
ский, автомобильный бизнес, 
авиаперевозки, кинотеатры, 
музеи, зоопарки, торговля не-
продовольственными товара-
ми и другие. По данным Сбер-
банка на конец марта, по срав-
нению с прошлым годом расхо-
ды граждан только в сферах 
развлечений, общепита и услуг 
снизились более чем на 60%. В 
апреле они упали еще больше.

«Сейчас малый бизнес в Рос-
сии — это 6 млн компаний и пред-
принимателей. Из них 5,7 млн — 
это категории микро-, то есть до 
15 человек, которые обеспечи-
вают в стране занятость практи-
чески 22 млн человек. И конеч-
но, в нынешней ситуации это на-
иболее уязвимая категория биз-
неса», — отмечал глава минэко-
номразвития Максим Решетни-
ков на заседании правительст-
венной комиссии по вопросам 
развития малого и среднего 
предпринимательства (МСП).

Условия получения субси-
дии следующие: задолжен-
ность по налогам и страховым 
взносам на 1 марта не должна 
превышать 3000 рублей; все 
заявители должны быть зареги-
стрированы в едином реестре 
субъектов МСП по состоянию 
на 1 марта (а значит, штат ра-
ботников у получателя не мо-
жет превышать 250 человек, а 
объем выручки — более 2 млрд 
рублей в год); число занятых не 
может отличаться более чем на 
10% от той, которая была в 
марте. Число работников ФНС 

проверит по данным Пенсион-
ного фонда. При начислении 
субсидии ИП предпринимателя 
посчитают вместе с сотрудни-
ками.

В ФНС пояснили, что заявка 
на получение субсидии подается 
через личный кабинет налого-
плательщика (организации или 
ИП) или Почту России. Чтобы 
получить деньги за апрель, нуж-
но успеть ее подать с 1 мая до 1 
июня, для оформления субсидии 
за май — с 1 июня до 1 июля.

Поступившую информацию 
налоговая служба  проверит на 
полноту и достоверность, а за-
тем примет решение, которое 
будет сформировано не ранее 
18-го числа месяца, следующе-
го за месяцем, за который пре-
доставляется субсидия. О ре-
зультатах проверки заявителя 
проинформируют через элек-
тронный кабинет налогопла-
тельщика или почтовым от-
правлением. Информация так-
же размещается на сайте Феде-
ральной налоговой службы в 
специальном сервисе. Если ре-
шение положительное, то зая-
витель попадет в реестр получа-
телей господдержки. Документ 

формируется в течение месяца, 
пока принимаются заявления, а 
в начале следующего передает-
ся в Федеральное казначейство 
и кредитную организацию, ко-
торые через три дня должны пе-
ревести деньги. ФНС также про-
информирует об этом получате-
ля субсидии.

Сообщение об отказе в пре-
доставлении субсидии направ-
ляется заявителю в течение 
трех рабочих дней со дня на-
правления заявления, но не ра-
нее 18-го числа месяца, следую-
щего за тем, за который предо-
ставляется субсидия.

«Технически процедура пе-
речисления денег весьма про-
ста, налогами и взносами субси-
дии облагаться не будут», — от-

метил уполномоченный при 
президенте по защите прав 
предпринимателей Борис Ти-
тов. Однако, по его мнению, тре-
бования к заявителям слишком 
жесткие.

«На мой взгляд, государство 
недооценивает атмосферу в по-
страдавших отраслях и степень 
личной катастрофы людей, ко-
торые в них заняты. Можно 
было, мне кажется, временно 
закрыть глаза на копеечные не-
доимки, тем более что обяза-
тельства уплатить их в бюджет 
никуда не денутся, а в отдель-
ных случаях требования нало-
говой бывают спорными. Бо-
юсь, это обстоятельство сильно 
затруднит доступ к помощи», — 
подчеркнул Титов. •

ДАЧА

А К Ц Е Н Т

Чтобы получить деньги за апрель,
бизнесу нужно успеть подать заявку
с 1 мая до 1 июня, для оформления
субсидии за май — с 1 июня до 1 июля

Австралийский доллар 48,1192
Азербайджанский манат 43,4361
Армянский драм** 15,3641
Белорусский рубль 30,2402
Болгарский лев 40,9499
Бразильский реал 13,4044

Венгерский форинт** 22,4485
Вон Республики Корея*** 60,4924
Гонконгский доллар* 95,0770
Датская крона 10,7408
Доллар США 73,6894
Евро 80,0488

Индийская рупия** 97,3794
Казахстанский тенге** 17,1546
Канадский доллар 52,8732
Киргизский сом** 92,8494
Китайский юань 10,4153
Молдавский лей* 40,6136

Новый туркменский манат 21,0842
Норвежская крона* 70,9965
Польский злотый 17,6181
Румынский лей 16,5319
СДР 100,6516
Сингапурский доллар 52,1178

Таджикский сомони* 71,9272
Турецкая лира 10,5429
Узбекский сум**** 72,6935
Украинская гривна* 27,3605
Фунт стерлингов 91,7359
Чешская крона* 29,5106

Шведская крона* 74,7653
Швейцарский франк 75,8277
Южноафриканский рэнд* 39,8571
Японская иена** 69,2147

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.04.20

Максим Решетников: 
Пострадавшему 
бизнесу помогут 
с расторжением 
аренды

Федор Лукьянов: 
Пандемия изменит 
прежнюю иерархию 
и статус многих 
конфликтов

Кирилл Киргизов: 
За последние недели 
прошло несколько 
уникальных 
операций

Как выпускники школ 
будут  поступать 
в колледжи или техникумы 
в 2020 году
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ПЛАНЫ Упрощенный 
порядок госзакупок 
разрешат до конца года

Минфин 
вне конкурса

Роман Маркелов

Минфин предложил разрешить до конца 2020 года 
проводить госзакупки у единственного поставщика в 
ряде случаев. Все они прямо или косвенно связаны с 
пандемией коронавируса. 

Минфин внес соответствующий проект постановле-
ния в правительство, сообщается на сайте ведомства.

Согласно предложению министерства, госзакупки 
у единственного поставщика могут осуществляться, 
если они определены протоколом заседания прави-
тельства или координационных и совещательных орга-
нов при премьер-министре, а также планом первооче-
редных мероприятий для поддержки экономики в 
условиях пандемии. Кроме того, такая форма закупок 
будет допускаться также, если они нужны для исполне-
ния решений Координационного совета при прави-
тельстве по борьбе с коронавирусом либо если закуп-
ки осуществляются за счет средств резервных фондов 
правительства, исполнительных органов власти субъ-
ектов и муниципальных образований.

Месяц назад в минфине тоже смягчали условия гос-
закупок из-за пандемии — их разрешили проводить с 
единственным поставщиком «вследствие аварии, 
иных чрезвычайных ситуаций природного или техно-
генного характера непреодолимой силы». •

ДЕНЬГИ Граждане 
охладели к наличным

Стоп, снято!

Игорь Зубков

Период, когда после снижения курса рубля и введения 
первых карантинных мер люди в спешке запасались 
наличными, оказался непродолжительным, банков-
ская система выдержала набег граждан без перебоев. 
Теперь спрос банков на банкноты из расчетно-кассо-
вых центров ЦБ вернулся к норме, рассказал замди-
ректора Департамента наличного денежного обраще-
ния (НДО) Банка России Владимир Демиденко на кон-
ференции «НДО. COVID-19».

Среди клиентов Сбербанка, как физлиц, так и юр-
лиц, спрос на наличные уже упал на 30%, несмотря на 
все дополнительные и досрочные выплаты населению, 
сказал начальник Управления кассовой работы Цен-
тра управления НДО Сбербанка Олег Булгаков. По его 
словам, созданный банком дополнительный запас на-
личности не понадобился. В кризисные ситуации бан-
ки вынуждены демонстрировать «бесконечную лик-
видность», поскольку люди тут же начинают нервни-
чать, если видят первые признаки перебоев с деньга-
ми в банкоматах.

Ранее Банк России сообщал, что в марте за счет ро-
ста эмиссии наличных денег их объем в обращении 
вырос на 0,7 трлн рублей, а вклады физлиц сократи-
лись на 315 млрд рублей, или на 1%, при этом гражда-
не в основном снимали валютные вклады.

Для индустрии наличного денежного об-
ращения текущий кризис станет перелом-
ным. 

МИНОБОРОНЫ Отправку 
новобранцев начнут 
с 20 мая

Сначала тест, 
потом служба 

Юрий Гаврилов

Работу призывных комиссий с учетом объявленных 
президентом нерабочих дней в мае спланировали с 12-
го числа будущего месяца. 

Отправку новобранцев по воинским частям  начнут  
с 20 мая. 
Для сохранения здоровья призывников в военных ко-
миссариатах уже создали  необходимые запасы меди-
цинских масок, тестов и дезинфицирующих средств. 
Об этом вчера сообщил министр обороны РФ Сергей 
Шойгу на коллегии ведомства, где шел серьезный 
разговор о профилактике заболеваний Covid-19 сре-
ди призывников нынешней весны и лета. 

Министр напомнил, что в военкоматах страны вве-
ли усиленный дезинфекционный режим.  На входе осу-
ществляется барьерный контроль, а всех сотрудников 
обеспечили медицинскими масками и бактерицидны-
ми средствами. 

 «Кроме того, военкоматы перешли на новые мето-
ды работы с призывниками, в том числе на их дистан-
ционное изучение и уточнение учетных данных с ис-
пользованием телекоммуникационных средств. В ре-
зультате к рассмотрению подготовлено уже 
более половины личных дел», — отметил Сер-
гей Шойгу.  
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МАЙ ВСТУПАЕТ В СИЛУ 

При покупке билета на поезд 
у пассажира спросят номер 
телефона

Всех учеников младших классов 
накормят в школе

Маркировка велосипедов 
может стать обязательной

Переводы по номеру телефона 
стали бесплатными

Косметика и парфюмерия станут 
безопаснее

Правила перевозки пассажиров 
ужесточаются
Подробности читайте на с.4

Малый и средний бизнес в сфере торговли, общепита и услуг первым почувствовал на себе сокращение повседневных расходов россиян, а почувствовать их рост рискует последним.

Следующий номер «Российской газеты» выйдет 7 мая.
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Любовь Проценко

П
орядок оформления циф-
ровых пропусков по сто-
лице на время очередных 

двух недель остается прежним. 
Об этом сообщил вчера в своем 
персональном блоге мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. 

«Сегодня — после доработки 
цифровой платформы mos.ru — 
мы открываем сервис продле-
ния цифровых пропусков для 
поездок на работу. Сделать это 
можно будет в упрощенном по-
рядке. Для вашего удобства все 
ранее оформленные рабочие 
пропуска будут действительны 
до 4 мая», — написал он. То есть 
срок действия рабочих пропу-
сков, полученных по 30 апреля, 
продлится автоматически. Но 
чтобы пользоваться таким про-
пуском и дальше, до 4 мая необ-
ходимо продлить пропуск или 
сделать новый. Действовать он 
будет по 11 мая (включитель-
но).

Для продолжения передви-

жения на основании служебно-
го удостоверения, в том числе с 
использованием буквенно-чи-
слового кода,  дополнительные 
сведения не требуются, как и за-
ново повторять ранее внесен-
ные, за исключением случаев, 
когда они нуждаются в  актуали-
зации.

Введены некоторые измене-
ния для владельцев автомоби-
лей с иностранными номерами. 
Физлицу нужно сообщить фа-
милию, имя, отчество, дату, ме-
сто рождения, адрес регистра-
ции на территории России, кон-
тактный номер телефона рос-
сийского оператора и адрес 
электронной почты. Юрицам — 

собственникам авто указать на-
именование организации, адрес 
ее регистрации, ИНН или его 
аналог, серию и номер регистра-
ционного документа автомоби-
ля, фото его лицевой и тыльной 
сторон, а также фото водитель-
ского удостоверения. Все это 
нужно сделать с 1 по 4 мая на 
сайте mos.ru.

Мэр подчеркивает: «Поря-
док оформления пропусков для 
разовых поездок остается преж-
ним. Их можно получить два 
раза в неделю, а для поездок в 
медицинские учреждения и во-
лонтерской деятельности — 
ежедневно». 

Напомню, с 15 апреля для по-

ездок по Москве и области на 
личном и общественном тран-
спорте необходим цифровой 
пропуск. Оформить его  можно 
бесплатно тремя способами: 
онлайн, с помощью СМС или по 
телефону. Для оформления он-
лайн на портале mos.ru нужно 
авторизоваться, выбрать соот-
ветствующую услугу, ввести не-
обходимые данные и подать за-
явку.

Можно отправить СМС спе-
циального формата на номер 
7377 или позвонить в справоч-
ную службу по номеру: +7 (495) 
777-77-77. Цифровой пропуск 
необходимо сохранить (сделать 
скриншот, получить на элек-
тронную почту, распечатать 
или записать на бумаге) и брать 
с собой при передвижении по 
городу. Также при себе надо 
иметь документ, удостоверяю-
щий личность. Для поездки на 
общественном транспорте не-
обходимо на mos.ru привязать к 
цифровому пропуску  карту 
«Тройка». •

ТРАНСПОРТ Порядок оформления цифровых пропусков 
в Москве — прежний

Едем не спеша 
А К Ц Е Н Т

Все ранее оформленные рабочие 
пропуска будут действительны до 4 мая, 
затем их нужно будет продлить
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РЕШЕНИЕ Стоматологиям 
и кинотеатрам дали льготы 
по аренде 

Рубли и метры

Владимир Кузьмин

Освобождение на три месяца от платежей за аренду 
федерального имущества стало доступным кинотеа-
трам и стоматологическим клиникам. 

Премьер-министр Михаил Мишустин подписал по-
становление, уточнив уже действовавший механизм 
помощи малому и среднему бизнесу до того, как пере-
чень отраслей экономики, наиболее пострадавших от 
распространения коронавируса, пополнили деятель-
ность в области демонстрации кинофильмов и стома-
тологическая практика. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин потребовал не допустить 
дефицита топлива

Свернем на заправку

Кира Латухина

О 
беспрецедентной 
ситуации на миро-
вом энергетиче-
ском рынке прези-
дент заявил на со-
вещании по вопро-
сам развития то-
пливно-энергети-
ческого комплекса, 

которое провел в режиме виде-
оконференции. Такого раньше 
никогда не было, но опыт отече-
ственных компаний позволит 
им ответить на этот вызов и 
достойно пройти ситуацию с 
коронавирусом. Очень важно — 
не допустить дефицита топлива 
в стране, ограничения энерго-
снабжения.

«В последние месяцы и рос-
сийская, и вся глобальная энер-
гетика столкнулись с серьезны-
ми потрясениями. Эти пробле-
мы носят системный характер и 
выходят далеко за националь-
ные границы», — подчеркнул 
глава государства. Распростра-
нение коронавируса и выну-
жденные ограничительные 
меры самым негативным обра-
зом сказались на мировой эко-
номике, заставив ее темпы сни-
жаться. Сокращается мировой 
ВВП, спрос на энергоресурсы. 
Глобальный энергетический 
рынок не впервые сталкивается 
с резкими, драматичными коле-
баниями конъюнктуры, напом-

нил Владимир Путин. «Правда, 
такого еще не было, это прав-
да», — добавил он.

Чтобы сгладить эти тенден-
ции и их влияние, нужны сов-
местные усилия, в том числе та-
кие, как недавнее соглашение 
«ОПЕК плюс». «Мы будем и 
дальше выстраивать эффектив-
ное сотрудничество с зарубеж-
ными партнерами, достигать 
договоренностей по баланси-
ровке энергорынка, искать ре-
шения, которые позволят пред-
приятиям реализовывать дол-
госрочные планы, инвестиро-
вать в развитие и создавать но-
вые рабочие места», — заверил 
президент.

Энергетика — сложная, раз-
ноплановая отрасль, и у каждо-
го сектора, у каждой компании 
свои потребности и подходы для 
преодоления трудной ситуации. 
Но главная, общая задача — 
обеспечить долгосрочную 
устойчивость российского 
ТЭКа по всему циклу: от добычи 
ресурсов до их транспортиров-
ки и глубокой переработки, 

включая работу организаций 
малого и среднего бизнеса, зая-
вил глава государства.

Ведущие компании ТЭКа во-
шли в перечень системообразу-
ющих предприятий. От их рит-
мичной, стабильной работы за-
висит деятельность самых раз-
ных секторов экономики, и не-
обходимо сохранить надеж-
ность этих кооперационных, 
производственных связей, 
призвал президент. «В том чи-
сле нельзя ни в коем случае до-
пустить дефицита топлива на 
внутреннем рынке, ограниче-
ния энергоснабжения предпри-
ятий, населенных пунктов 
страны», — указал он. И конеч-
но, необходимо продолжить 
крупные инфраструктурные 
проекты в энергетике. Своев-
ременно должны быть подклю-
чены к сетям и новые объекты в 
сфере здравоохранения, заме-
тил Путин. «Отечественный 
ТЭК всегда умел отвечать на 
вызовы. Промышленный, тех-
нологический, кадровый по-
тенциал нашей энергетики по-

зволяет решать самые сложные 
задачи», — заявил президент. 
Глава государства уверен, что 
энергокомпании смогут дос-
тойно пройти и этот непростой 
период. 

«По итогам прошлого года 
ТЭК давал 25 процентов ВВП, 
почти четверть всех инвести-
ций в РФ и формировал почти 
40 процентов федерального 
бюджета», — начал свой доклад 
глава минэнерго Александр Но-
вак. Сейчас ситуация «действи-
тельно непростая, но не крити-
ческая», оценил он. Спрос на 
нефть по-прежнему на очень 
низком уровне, констатировал 
Новак: около 25—30 млн барре-
лей в сутки относительно уров-
ня прошлого года. Продолжает-
ся период беспрецедентной во-
латильности на мировых бир-
жах. Но есть одна важная де-
таль — «на рынке видим зеле-
ные ростки увеличения спро-
са», сообщил министр. Напри-
мер, в северной и центральной 
Европе. Также ряд стран уже за-
явили о постепенном ослабле-
нии ограничительных мер в 
мае, кроме того, с 1 мая зарабо-
тает соглашение ОПЕК+. Так 
что во второй половине мая 
дисбаланс должен уменьшить-
ся, и есть оптимистические 
оценки о начале выправления 
ситуации на мировых нефтя-
ных рынках начиная со второго 
полугодия, сказал Новак.

Говоря о внутреннем рынке, 
глава минэнерго сообщил, что в 
розничном сегменте падение 
спроса на автомобильный бен-
зин в апреле составило от 40 до 
50 процентов на АЗС, на дизель-
ное топливо — примерно на 30 
процентов, а падение потребле-
ния авиакеросина превысило 
50 процентов. Цены на заправ-
ках стабильны, заверил он: на 
бензин с начала года не измени-
лись, на дизельное топливо — 
рост в пределах инфляции. «Си-
туация с топливным обеспече-
нием регионов стабильная», — 
подытожил Новак.

В соответствии с соглашени-
ями ОПЕК+ компании готовятся 
к сокращению добычи, продол-
жил министр, заметив, что в мае 
оно составит примерно 19 про-
центов к уровню февраля. А по 
итогам года прогнозируется 
снижение объемов добычи при-
мерно на 10 процентов к уровню 
прошлого года. Это приведет к 
сокращению прокачки нефти, 
снижению потребления элек-
троэнергии и повлияет на не-
фтесервисный сегмент — а его 
важно сохранить для быстрого 
восстановления добычи в буду-
щем. Предложения уже готовы, 
в том числе о том, чтобы обеспе-
чить финансирование бурения 
скважин без их закачивания.  

Владимир Путин уверен, что энерго-
компании смогут достойно пройти 
нынешний непростой период.

А К Ц Е Н Т

В розничном сегменте падение спроса 
на автомобильный бензин в апреле 
составило от 40 до 50 процентов на АЗС

Указ Президента Российской Федерации
О продлении действия мер 

по обеспечению 
санитарно-эпидемиологического 

благополучия населения 
на территории Российской Федерации 

в связи с распространением новой 
коронавирусной инфекции (COVID-19)

В целях дальнейшего обеспечения санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения на территории Российской Федерации в связи с 
распространением новой коронавирусной инфекции (COVID-19), в соот-
ветствии со статьей 80 Конституции Российской Федерации постанов-
ляю:

1. Установить с 6 по 8 мая 2020 г. включительно нерабочие дни с 
сохранением за работниками заработной платы.

2. Высшим должностным лицам (руководителям высших исполни-
тельных органов государственной власти) субъектов Российской Феде-
рации с учетом положений настоящего Указа осуществлять с 1 по 11 мая 
2020 г. включительно меры по обеспечению санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия населения, предусмотренные Указом Президента 
Российской Федерации от 2 апреля 2020 г. № 239 «О мерах по обеспече-
нию санитарно-эпидемиологического благополучия населения на терри-
тории Российской Федерации в связи с распространением новой корона-
вирусной инфекции (COVID-19)» .

3. Настоящий Указ не распространяется на следующие организации 
(работодателей и их работников):

а) непрерывно действующие организации, организации, имеющие 
оборудование, предназначенное для непрерывного технологического 
процесса;

б) медицинские и аптечные организации;
в) организации, обеспечивающие население продуктами питания и 

товарами первой необходимости;
г) организации, выполняющие неотложные работы в условиях чрез-

вычайной ситуации и (или) при возникновении угрозы распространения 
заболевания, представляющего опасность для окружающих, в иных слу-
чаях, ставящих под угрозу жизнь, здоровье или нормальные жизненные 
условия населения;

д) организации, осуществляющие неотложные ремонтные и погру-
зочно-разгрузочные работы;

е) организации, предоставляющие финансовые услуги в части неот-
ложных функций (в первую очередь услуги по расчетам и платежам);

ж) иные организации, определенные решениями высшего исполни-
тельного органа государственной власти субъекта Российской Федера-
ции исходя из санитарно-эпидемиологической обстановки и особенно-
стей распространения новой коронавирусной инфекции (COVID-19) в 
субъекте Российской Федерации.

4. Настоящий Указ может распространяться на системообразующие, 
а также на научные и образовательные организации по согласованию с 
Правительством Российской Федерации.

5. Федеральным государственным органам, органам управления 
государственными внебюджетными фондами определить численность 
соответственно федеральных государственных служащих, работников, 
обеспечивающих с 1 по 11 мая 2020 г. включительно функционирование 
этих органов.

6. Государственным органам субъектов Российской Федерации и 
органам местного самоуправления, исходя из санитарно-эпидемиологи-
ческой обстановки и особенностей распространения новой коронавиру-
сной инфекции (COVID-19) на соответствующей территории Российской 
Федерации, определить численность государственных и муниципальных 
служащих, обеспечивающих с 1 по 11 мая 2020 г. включительно функци-
онирование этих органов.

7. Организациям, осуществляющим производство и выпуск средств 
массовой информации, определить численность работников, обеспечи-
вающих с 1 по 11 мая 2020 г. включительно функционирование этих 
организаций.

8. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
28 апреля 2020 года № 294

Информация 
Минэкономразвития России

Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. 
№  902 Минэкономразвития России публикует следующие коэффициен-
ты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых при 
добыче угля на II квартал 2020 г.:

на антрацит — 0,911;
на уголь коксующийся — 0,968;
на уголь бурый — 1,021;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля буро-

го — 1,000.

СТОП, СНЯТО! 

Взрывной рост он-
лайн-торговли из-за 
закрытых торговых 

центров и параноидальные 
страхи заразиться через деньги 
резко ускорят вытеснение бан-
кнот безналичными расчетами 
не только в России, но и во всем 
мире, уверены участники рын-
ка. При сокращении оборота и 
без того низкомаржинальной 
отрасли НДО придется гораздо 
более усиленно работать над 
снижением издержек. 

Что касается страхов перед 
наличными как возможным 
способом заразиться, то бан-
кноты являются не большим и 
не меньшим носителем болез-
нетворных инфекций, чем лю-
бые другие предметы, которые 
находятся в публичном обраще-
нии, например, ручки дверей, 
считает генеральный директор 
Гознака (производитель бан-
кнот и монет) Аркадий Трачук. 

Банк России с началом рас-
пространения COVID-19 реко-
мендовал банкам выдерживать 
банкноты 3—4 дня перед выда-
чей клиентам и загрузкой в 
банкоматы, а также отключить 
режим рециркуляции тех бан-
коматов, которые работают и 
на прием, и на выдачу налич-
ных.

Мониторинг показывает, 
что банки придерживаются 
этих рекомендаций, сказал 
Владимир Демиденко. В рас-
четно-кассовых центрах Банка 
России банкноты выдержива-
ются 14 дней до пересчета и 
еще 6 дней после пересчета пе-
ред отправкой в банки.

«Вирус живет ровно столь-
ко на поверхности банкнот, 
сколько необходимо для высы-
хания попавших туда капель — 
два-три дня, тогда как жизне-
способность колоний бакте-
рий или каких-нибудь плесне-
вых грибков исчисляется ме-
сяцами и требует уже других 
подходов», — сказал Трачук. 
Учитывая это, Гознак с 2010 
года добавляет в бумагу для 
банкнот номиналом от 500 ру-
блей (с 2017 года — и банкноты 
номиналом 2000 рублей) те же 
биоциды, которые использу-
ются для обработки медицин-
ских изделий.

«Мы убедились, что банкно-
ты, находящиеся в обращении 
более 5 лет, по-прежнему био-
цидные свойства сохраняют, — 
рассказал Трачук. — Можно ска-
зать, что банкноты в обраще-
нии не являются столь уж опти-
мальной средой для распро-
странения инфекций, причем 
разных». Использование бакте-
рицидных субстратов «не абсо-
лютный ответ», карантинные 
меры и мытье рук не менее важ-
ны, подчеркнул он.

Аркадий Трачук отметил, 
что изготовление банкнот из 
пластикового субстрата пана-
цеей не является: когда кра-
сочный слой начинает тре-
скаться, они точно так же явля-
ются питательной средой для 
формирований колоний бакте-
рий, грибков и т.п., а с точки 
зрения вируса и вовсе не име-
ют никаких преимуществ пе-
ред целлюлозой. 
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УДАЛЕНКА 
В столице 
ограничили 
шумный 
ремонт

ДРЕЛИ 
ЗАКРЫТЫ
Сергей Бабкин

Власти Москвы ограничили 
шумный ремонт в квартирах 
как минимум до 11 мая. Об 
этом говорится в новом указе 
мэра Сергея Собянина, регла-
ментирующем жизнь в городе в 
ближайшие две недели.

Ранее «РГ» писала, что депу-
тат Госдумы Галина Хованская 
официально обращалась в мэ-
рию с просьбой полностью за-
претить работы с дрелями и пер-
фораторами до конца самоизо-
ляции. Но многие москвичи, как 
назло, увлеклись ремонтом в 
вынужденные выходные. При 
этом формально они ничего не 
нарушали и сверлили в поло-
женные часы — с 9.00 до 13.00 и с 
15.00 до 19.00 по будням. «В по-
следние недели многие кварти-
ры превратились в офисы и 
учебные аудитории, — конста-
тировал Собянин. — Поэтому 
требования к тишине и покою 
нужно ужесточить». Теперь на 
шумный ремонт в будни отво-
дится не 8, а только 4 часа: с 
9.00 до 11.00 и с 17.00 до 19.00. 
По субботам, воскресеньям и 
праздникам — полный запрет. 
Ограничения вступили в силу 
немедленно после подписания 
указа мэром.  Если соседи нару-
шают «закон о майской тиши-
не», вы имеете право вызвать 
полицию или обратиться к 
участковому. Нарушителям гро-
зит штраф до 2 тыс. руб.  

РЕСУРСЫ Разрабатываются 
меры поддержки 
предпринимательства в Арктике

Льгот станет 
больше

Сергей Тихонов

Правительственная комиссия 
рассмотрела поправки ко вто-
рому чтению пакета законопро-
ектов о поддержке предприни-
мательства в Арктике, в том чи-
сле о налоговых льготах для Ар-
ктической зоны, территорий 
опережающего развития (ТОР) 
и порта Владивосток.

Предполагается, что управ-
ление Арктической зоной будет 
осуществлять Государственная 
комиссия по вопросам разви-
тия Арктики, состав которой бу-
дет определяться правительст-
вом России. Развитием Арктики 
будет заниматься министерст-
во по развитию Дальнего Восто-
ка и Арктики, а также Корпора-
ция по развитию Дальнего Вос-
тока. В частности, корпорация 
будет принимать заявки на осу-
ществление инвестиционной 
деятельности в Арктике, вести 
реестр резидентов.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев пояснил, что 
юридические лица и индивиду-
альные предприниматели, реа-
лизующие свои проекты на Се-
вере, смогут получать статус ре-
зидентов Арктической зоны. Од-
ним из критериев отбора жела-
ющих получить статус резиден-
та Арктической зоны будет ми-
нимальный объем капиталовло-
жений в инвестиционный про-
ект: не менее 500 тысяч рублей.

Также предусматриваются 
поправки в Налоговый кодекс, 

которые сделают возможным 
применение пониженных нало-
говых ставок на прибыль для ор-
ганизаций-резидентов на этих 
территориях. 

«При реализации товаров, 
помещенных под таможенную 
процедуру свободной таможен-
ной зоны, для резидентов Ар-
ктической зоны планируется 
установить нулевую ставку 
НДС. Существенные льготы 
предусматриваются и по нало-
гам на прибыль организаций», — 
рассказал Владимир Груздев.

В отношении добычи углево-
дородов в Арктической зоне 
рассматривается возможность 
применения вычета по налогу 
на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ) на новых месторо-
ждениях в размере капиталь-
ных расходов на создание ин-
фраструктуры и мощностей 
первичной переработки, с усло-
вием, что они будут введены в 
строй после 1 января 2021 года. 
Сумма налогового вычета огра-
ничена. Она не может превы-
шать 50% от суммы НДПИ, под-
лежащего к уплате. Срок дейст-
вия льготы планируется рас-
пространить до 2033 года.

По мнению Владимира Груз-
дева, предлагаемый пакетом 
инициатив комплексный под-
ход обеспечит создание условий 
для интенсификации социаль-
но-экономического развития 
Арктической зоны, территорий 
опережающего развития и рези-
дентов свободного порта Влади-
восток.  

МЕДИЦИНА Минздрав призвал регионы соблюдать 
меры безопасности в медучреждениях

Защитите врачей
Ирина Невинная

В
о многих регионах очага-
ми распространения ин-
фекции стали медицин-

ские учреждения. Медики зара-
жаются на рабочем месте. В 
минздраве вчера провели виде-
осовещание с регионами, объя-
сняя на пальцах, как надо орга-
низовать работу и защиту меди-
ков в условиях эпидемии.

«Это чрезвычайная ситуа-
ция в области здравоохранения, 
в области общественного здоро-
вья для нашей страны, для всех 
стран», — заявил вчера главный 
внештатный эпидемиолог мин-
здрава Николай Брико, высту-
пая на онлайн-круглом столе 
«От самоизоляции — к нормаль-
ной жизни. Итоги, задачи, реше-
ния».

Обеспечить безопасность ме-
диков сумели не везде. В скор-
бном списке, который ведут в со-
цсетях врачи из разных регио-
нов,  сообщая о  смерти от 
COVID-19 уже около 70 фами-
лий. «Все медработники, имев-
шие  контакт с пациентом с подо-
зрением или подтвержденной 
коронавирусной инфекцией, 
должны немедленно отстранять-
ся от работы, тестироваться и от-
правляться на карантин», — ска-
зала на совещании главный 
внештатный инфекционист 
минздрава Елена Малинников.

Она назвала основной прин-
цип работы любого медика во 
время эпидемии: все пациенты 
с признаками простуды должны 
рассматриваться как потенци-
ально больные COVID-19. При 
оказании помощи любому боль-

ному доктор и медучреждение в 
целом обязаны выполнять все 
необходимые противоэпидеми-
ческие меры.

«В этой связи все медики без 
исключения, как ведущие прием 
пациентов в поликлиниках, так и 
работающие в стационарах, 
должны использовать средства 
индивидуальной защиты, — под-
черкнула Елена Малинникова. 
Еще одно важнейшее условие 
безопасной работы — нужно нау-
чить персонал грамотно наде-
вать СИЗы и снимать их. «Даже 
просто неправильное обращение 
с маской может спровоцировать 
инфицирование», — предупреди-
ла Елена Малинникова. Руково-
дители клиник отвечают как за 
обеспечение медперсонала сред-
ствами защиты, так и за органи-
зацию такого обучения.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
Школьники в Москве 
отдохнут от онлайн-уроков

Домашние 
каникулы

Сергей Жуков

В Москве с 1 по 11 мая школьники будут отдыхать — он-
лайн-уроков у них не будет, поскольку на эти числа вы-
падают майские праздники, а три дня между ними объ-
явлены нерабочими. Об отмене дистанционного об-
учения говорится в указе, подписанном мэром столи-
цы Сергеем Собяниным. Как сообщили «РГ» в департа-
менте образования и науки, дежурные группы для уча-
щихся 1—4-х классов и воспитанников дошкольных 
групп, чьи родители продолжат работать, по-прежне-
му будут принимать детей. «В образовательных учре-
ждениях, на базе которых открыты дежурные группы, 
созданы все условия для профилактики заболеваний, — 
объяснили в департаменте. — Детям каждый день изме-
ряют температуру и следят за их самочувствием, по-
мещения убирают и проветривают. Используются без-
опасные для детей бактерицидные лампы закрытого 
типа». Во всех школах Москвы, напомним, с 21 марта 
очные занятия отменены.  

Посмотреть видеолекции, повторить материал 
можно на сайте distance.mosedu.ru.   

Студенты вузов, в том числе московских, 6, 7 и 8 мая 
продолжат учиться дистанционно. 

А КАК У ВАС?

По пути столицы пойдут далеко не все регионы. Решение 

о том, что с 6 по 8 мая школьники продолжат учебный про-

цесс в уже привычной дистанционной форме, приняли на 

Ямале, в Югре, а также в Сахалинской и Свердловской облас-

тях. 

6, 7 и 8 мая продолжат обучение и дети в Калининградской 

области — впрочем, в эти дни не будут проводиться отдель-

ные уроки. В школе дагестанского высокогорного села 

Агвали в Цумадинском районе принято решение дать отдых 

одиннадцатиклассникам лишь 1 и 2, а также 8 и 9 мая. 

А вот в Костромской области же дистанционное обучение 

на период предстоящих праздников и дней между ними бу-

дет приостановлено.

Подготовили Дина Непомнящая, Сергей Панасенко, 
Ульяна Вылегжанина, Елена Мелихова и Анна Скудаева.Все медики без исключения должны использовать средства индивидуальной защиты.
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ПРАВО Верховный суд 
потребовал проводить 
процессы с учетом 
санитарных норм

Маски не будут 
сброшены

Владислав Куликов

Российские суды получили четкое указание: судебные 
заседания должны проводиться с учетом противоэпи-
демиологических правил, в том числе соблюдением со-
циального дистанцирования. 

Президиумы Верховного суда России и Совета судей 
России внесли поправки в свое постановление о введе-
нии в судах ограничительных мер. Действие противоэ-
пидемиологического режима продлено до 11 мая. В те-
чение этого времени приостановлен личный прием до-
кументов, подать их в суд можно только по почте или 
через интернет. Судам рекомендовано рассматривать 
дела только неотложного характера. Впрочем, в регио-
нах, в зависимости от местной ситуации, суды вправе 
расширить круг дел, подлежащих рассмотрению.

А судебные заседания должны проводиться с уче-
том противоэпидемиологических требований сани-
тарного врача. «Обеспечить соблюдение в судах пра-
вил, предусмотренных постановлениями Главного го-
сударственного санитарного врача Российской Феде-
рации, и правил поведения граждан при введении в 
субъекте Россий-
ской Федерации ре-
жима повышенной 
готовности, вклю-
чая правила соци-
ального дистанци-
рования», дословно 
сказано в постанов-
лении.

Кстати, с таким 
предложением не-
которое время на-
зад обратился в 
Верховный суд Рос-
сии президент Фе-
деральной палаты адвокатов Юрий Пилипенко. По его 
мнению, в тех случаях, когда судом принято решение о 
необходимости проведения судебного заседания, им 
должны быть обеспечены минимальные противоэпи-
демиологические требования в отношении всех участ-
ников такого судебного заседания. В том числе обеспе-
чить судей и всех участников судебных заседаний ин-
дивидуальными средствами защиты: одноразовыми 
масками, перчатками, дезинфицирующими раствора-
ми и т.д.

По данным Федеральной палаты адвокатов, россий-
ские суды функционируют лишь в объеме 10—15 про-
центов от обычной для них прежде нагрузки. Вместе с 
тем Юрий Пилипенко обратил внимание, что в наши 
дни возникли новые потребности в оказании квалифи-
цированной юридической помощи, обусловленные по-
явлением «пандемического законодательства» — мно-
гочисленными изменениями в регулировании, выз-
ванными необходимостью борьбы с пандемией и ее не-
гативным влиянием на экономику. Практики ожидают 
большого количества судебных споров, например, по 
поводу того, считать ли пандемию и принимаемые 
меры форс-мажором и как быть в этих условиях с кон-
трактами. Тем более,  несмотря на продление режима 
ограничений, есть вероятность, что число рассматри-
ваемых дел в судах все-таки увеличится. 

Судам рекомендовано при наличии технической 
возможности проводить судебные заседания с исполь-
зованием системы видео-конференц-связи или систе-
мы веб-конференции с учетом опыта Верховного Суда 
Российской Федерации. Напомним, система веб-связи 
позволяет участникам процессов подключаться к су-
дебному заседанию с персональных гаджетов: ноутбу-
ков, планшетов и даже телефонов.

В свою очередь, в Федеральной палате адвокатов от-
метили, что постоянно мониторят ситуацию, связан-
ную с обеспечением права граждан на защиту.

«Количество и, самое главное, характер задач, кото-
рые нам приходится решать, — новые и неординарные. 
Например, еще два месяца назад мы не могли и предпо-
ложить, что нам придется решать проблему передви-
жения адвокатов. Работы у органов адвокатского само-
управления меньше не стало, да и не могло стать», — 
рассказал Юрий Пилипенко.

Поскольку отложенные дела тоже никуда не делись, 
следует ожидать через 2—3 недели, максимум — через 
месяц, повышенной нагрузки для адвокатов.  

ПРОЕКТ Пострадавшему 
бизнесу помогут 
с расторжением аренды

Аварийный 
выход

Игорь Зубков

Если договор аренды не предусматривает досрочного 
расторжения, арендатор сможет расторгнуть его без 
применения штрафных санкций. Проект поправок об 
этом минэкономразвития внесло в правительство. 

У многих арендаторов условия по договорам на-
столько жесткие, что досрочное расторжение для них 
равносильно банкротству, сказал министр экономиче-
ского развития Максим Решетников на брифинге в 
правительстве. «Мы считаем правильным вот эти пун-
кты (о штрафах в договорах) признать недействующи-
ми, чтобы к бизнесу, арендаторам штрафных санкций 
драконовских не применялось», — пояснил он. 

Этой нормой смогут воспользоваться субъекты 
МСП из отраслей, внесенных правительством в пере-
чень пострадавших. 

Решетников также сообщил, что Росимущество бу-
дет более жестко контролировать предоставление от-
срочек по аренде федерального имущества: бизнес, по 
его словам, жалуется, что ему не идут навстречу ФГУ-
Пы, за которыми закреплено это имущество. Министр 
призвал бизнес сообщать о таких случаях. Пока в Роси-
мущество поступило только 400 обращений об отсроч-
ках по платежам за аренду, 
заключено 200 дополни-
тельных соглашений о пере-
носе платежей за этот год на 
2021 год. 

Акты по предоставлению 
отсрочек по платежам за 
аренду регионального и му-
ниципального имущества 
приняли 30 регионов, в 14 
они готовятся, рассказал Ре-
шетников.  

Сначала тест, потом служба
По прибытии в воин-
ские части молодое по-
п о л н е н и е  п р о й д е т 

двухнедельный карантин, зая-
вил министр.  Он добавил, что 
отслуживших свой срок солдат-
призывников увольняют из ар-
мии, начиная с 18 апреля. 

Министр сообщил, что сегод-
ня в шести городах России — По-
дольске, Смоленске, Волгогра-
де, Новосибирске, Ростове-на-
Дону и Омске — военные введут 
в строй новые многофункцио-
нальные медцентры.  Два таких 
объекта в Нижнем Новгороде и 
Одинцово уже работают. Еще 
восемь достраивают в разных 
уголках страны. Их сдадут в эк-
сплуатацию до середины мая. 

Новые лечебницы по указа-
нию президента России возво-
дят в рамках борьбы с новой ко-

ронавирусной инфекцией. Од-
новременно идет работа по пре-
дупреждению распространения 
болезни в самой армии. «Для ди-
агностики развернуты 23 спе-
циализированные лаборатории, 
способные в сутки проводить до 
11,5 тысячи тест-исследований, 
— рассказал Шойгу. — Для изоля-
ции лиц, контактировавших с 
больными, и наблюдения за 
ними сформировано 182 обсер-
вационных центра на 30 тысяч 
пациентов. В военных госпита-
лях подготовлено 6745 мест для 
возможного лечения инфициро-
ванных военнослужащих».

По словам министра, для 
своевременной помощи в ар-
мии подготовили к развертыва-
нию семь мобильных подразде-
лений на 700 мест. С этой же це-
лью выделено 86 врачебно-се-

стринских бригад. тобы разгру-
зить дальневосточные военные 
лечебницы, на госпитальном 
судне «Иртыш» подготовили 
450 коек. Туда при необходимо-
сти положат неинфицирован-
ных коронавирусом пациентов. 
А сами госпитали примут боль-
ных с COVID-19.

Шойгу распорядился поста-
вить надежной заслон на пути 

инфекции в войска, обеспечить 
заболевших медпомощью, регу-
лярно пополнять запасы меди-
цинских изделий, средств инди-
видуальной защиты, лекарств и 
тест-систем, продолжить обсле-
дование пациентов с подозре-
нием на коронавирус.

На коллегии минобороны 
также проанализировали, как 
совершенствуется система 

управления и подготовки войск 
Центрального военного округа 
и ВДВ. Шойгу отметил, что в 
марте на вооружение десант 
принял восьмой батальонный 
комплект модернизированных 
боевых машин БМД-4М. До кон-
ца года в ВДВ поступят еще два 
батальонных комплекта.

Всего же в ближайшие во-
семь месяцев крылатой пехоте 
должны передать более 15 ты-
сяч комплектов средств десан-
тирования и парашютных си-
стем, а также свыше 400 единиц 
нового и модернизированного 
вооружения. В результате доля 
современных образцов в ВДВ 
достигнет 72 процентов.  

СОВФЕД 

Сенаторы 
призовут 
народы мира 
беречь правду 
о войне

НАПОМНЯТ 
О НЮРНБЕРГЕ 
Галина Мисливская

Совет Федерации в год 75-ле-
тия Победы обратится к парла-
ментам и народам мира с при-
зывом не допускать фальсифи-
каций истории, чтить память 
воинов-освободителей и пресе-
кать попытки прославления на-
цистов и их современных по-
следователей.

Проект такого обращения 
был представлен на совмест-
ном заседании комитетов СФ 
по международным делам и по 
обороне и безопасности. Реше-
ние о его подготовке было при-
нято Советом палаты еще в де-
кабре прошлого года. Предпо-
лагалось, что сенаторы утвер-
дят итоговый текст на пленар-
ном заседании в конце апреля, 
но коронавирус внес коррек-
тивы в работу парламентари-
ев. В среду профильные коми-
теты обсудили документ в ре-
жиме видеоконференции и 
единогласно высказались в его 
поддержку.

«В центре нашего обраще-
ния — напоминание о том, что 
оценки итогов той войны легли 
в основу работы международ-
ного военного трибунала в 
Нюрнберге, его устав выраба-
тывался державами-победи-
тельницами — СССР, США, Ве-
ликобританией и Францией», — 
отметил глава международного 
комитета Константин Косачев. 
Он подчеркнул, что именно вы-
воды Нюрнбергского трибуна-
ла ставят все точки над «i». А 
вот попытки пересмотра его ре-
шений и вслед за этим всей 
истории Второй мировой вой-
ны «аморальны, нелегитимны 
по своей природе, они преступ-
ны по отношению к тем, кто от-
дал свою жизнь за освобожде-
ние мира от очевидного зла», 
заявил сенатор.

«Нашим оппонентам, кото-
рые будируют эту тему наибо-
лее активно, напоминаем, что 
тем самым они предают память 
в том числе своих же собствен-
ных соотечественников в этих 
странах, которые в той войне 
стали по правильную сторону 
истории, по правильную сторо-
ну линии фронта и воевали с на-
цизмом», — добавил Косачев.

В обращении к народам и 
парламентам мира российские 
сенаторы подчеркнут и важ-
ность инициативы о признании 
Победы над нацизмом во Вто-
рой мировой войне всемирным 
наследием человечества, а па-
мятников борцам с этим злом 
во всех странах — всемирным 
мемориалом войны. Впервые 
это предложение было выска-
зано спикером СФ Валентиной 
Матвиенко в ходе выступления 
в сербской Скупщине в ноябре 
2017 года. С тех пор идею под-
держали участники ряда меж-
дународных форумов и меж-
парламентских организаций, в 
том числе Всемирного конгрес-
са соотечественников, МПА 
СНГ, Азиатско-Тихоокеанского 
парламентского форума. Рос-
сийские делегации продвигают 
инициативу на площадках 
ООН, ПАСЕ и ПА ОБСЕ.

«Мы завершаем наше обра-
щение призывом к парламен-
там и народам мира не допу-
скать искажения исторической 
правды, противодействовать 
прославлению бывших членов 
организации Waffen SS, на-
цистского, фашистского, банде-
ровского и им подобных нацио-
налистических движений и их 
нынешних наследников и про-
должателей, привлекать к от-
ветственности тех, кто допу-
скает отрицание Холокоста и 
геноцида в отношении «неа-
рийских народов», оскорбляет 
память воинов-освободителей 
и прославляет их палачей», — 
рассказал Косачев. Пока доку-
мент принят за основу, он будет 
доработан с учетом предложе-
ний сенаторов. Утверждение 
итогового текста состоится на 
ближайшем пленарном заседа-
нии Совфеда. Согласно графи-
ку работы палаты, оно намече-
но на 20 мая.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров подготовит 
общенациональный план восстановления экономики 

Вернуться 
в траекторию роста

Владимир Кузьмин

П
резидент Владимир 
Путин 28 апреля 
поручил правитель-
ству начать разра-
ботку общенацио-
н а л ь н о г о  п л а н а 
улучшения деловой 
жизни, восстанов-
ления занятости и 

роста экономики. Выполняя по-
ручение главы государства, ка-
бинет министров к 25 мая под-
готовит этот документ. 

Вчера на заседании Коорди-
национного совета по борьбе с 
распространением новой коро-
навирусной инфекции премьер-
министр Михаил Мишустин зая-
вил, что отвел ведомствам время 
до 25 мая на сведение всех пред-
ложений, касающихся плана. 
«Реализация плана должна обес-
печить возобновление деловой 
жизни в стране, оживление рын-
ка труда, а также возврат эконо-
мики на траекторию роста через 
долгосрочные структурные из-
менения», — заявил глава кабми-
на. Кроме того, уже на следую-

щей неделе министерство эконо-
мического развития представит 
обобщенные идеи по третьему 
пакету мер поддержки экономи-
ки и граждан.

До 5 мая президентом пору-
чено подготовить рекомендации 
по поэтапному выходу из режи-
ма ограничений и направить за-
тем их в регионы. «Нужны плав-
ные, тщательно выверенные 
действия, что позволит избе-
жать новой вспышки инфициро-
вания, — подчеркнул глава каби-
нета министров. — Для каждого 
региона необходимо продумать 
свой набор профилактических 

мер и рекомендаций в зависи-
мости от сложности ситуации на 
конкретной территории».

Хоть правительство и гото-
вится постепенно возвращать 
страну к нормальной жизни, 
прогнозировать сроки рано. 
«Пока нельзя назвать точную 
дату, когда ограничения, вве-
денные из-за коронавируса, мо-
гут быть полностью сняты», — 
заявил Михаил Мишустин. Это 
касается и открытия границы 
России. Премьер сообщил о 
продлении действовавшего до 
конца апреля запрета на въезд в 
страну иностранцев. «Я подпи-

сал распоряжение правительст-
ва о продлении этого срока до 
тех пор, пока борьба с инфек-
цией не будет завершена и эпи-
демиологическая ситуация не 
улучшится», — уточнил он.

Для некоторых иностранных 
граждан ограничения снимут. В 
частности, это касается специа-
листов, которые ведут наладку и 
техническое обслуживание им-
портного оборудования, что по-
зволит снизить негативное вли-
яние на деятельность россий-
ских промышленных предприя-
тий, в том числе производящих 
оборудование для борьбы с ко-
ронавирусной инфекцией.

Из-за введенных противови-
русных мер проблемы сейчас 
возникают на производствах, 
где используется вахтовый ме-
тод работы. Туда не всегда полу-
чается вовремя доставлять но-
вые смены. До конца года прави-
тельство задействовало времен-
ные правила работы вахтовым 
методом. Предприятиям разре-
шено менять сроки вахты, про-
должительность учетного пери-
ода рабочего времени и график 

работы с учетом мнения про-
фсоюзной «первички».

При этом установлен ряд ог-
раничений. Так, учетный пери-
од не должен превышать одного 
года, а нормальная продолжи-
тельность рабочего времени — 
установленные Трудовым ко-
дексом 40 часов в неделю. Допу-
скается увеличение максималь-
ной продолжительности вахты 
не более чем на 3 месяца при со-
блюдении ежедневных смен не 
более 12 часов и такой же про-
должительности междусменно-
го отдыха работников. Продле-
вать вахту можно только с пись-
менного согласия работника, 
оформленного дополнитель-
ным соглашением к трудовому 
договору. Дни междувахтового 
отдыха из-за переработки опла-
чиваются по дневной ставке, 
если не установлена более высо-
кая оплата, а переработка нор-
мы рабочего времени, установ-
ленной на учетный период, — 
как сверхурочные работы.  

Михаил Мишустин: Реализация 
плана должна обеспечить возоб-
новление деловой жизни в стране. 

А К Ц Е Н Т

Во всех военкоматах страны ввели 
усиленный дезинфекционный режим. 
Там дистанционно уточняют и прове-
ряют учетные данные призывников

А К Ц Е Н Т

Для каждого региона необходимо 
продумать свой набор профилактиче-
ских мер и рекомендаций 
в зависимости от сложности ситуации 
на конкретной территории

Судам рекомендо-
вано по возмож-
ности проводить 
судебные заседа-
ния в режиме 
онлайн

Важно не допу-
скать искажения 
исторической 
правды, противо-
действовать 
прославлению 
бывших нацистов 
и их пособников

1

— Призыв в армию: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/2636
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Узнайте больше о мерах 
поддержки бизнеса 
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Совбезе России 
предложили ужесточить 
ответственность 
за попытки оправдания 
нацизма

Память 
не стереть

Иван Егоров

Научный совет при Совете безопасности России про-
вел ряд исследований, посвященных итогам Великой 
Отечественной войны в контексте обеспечения нацио-
нальной безопасности в современных условиях. 

Члены научного совета при Совете безопасности 
РФ выступили за ужесточение ответственности за пу-
бличные призывы к 
реабилитации на-
цизма, попытки его 
оправдания, герои-
зации нацистских 
преступников и их 
пособников. Об 
этом в интервью 
«РГ» и российским 
информагентствам 
рассказал помощ-
ник секретаря Сов-
беза Алексей Пав-
лов. По его словам, 
те, у кого нет гене-
тической памяти о 
войне, поддержива-
ют украинских нео-
нацистов, намерен-
но не упоминают в своих речах Красную Армию, осво-
бодившую Освенцим, десятки других концлагерей, по-
дарившую не просто мир Европе, а жизнь европейцам. 
По его словам,  сейчас уже невозможно скрыть, что де-
ятельность по фальсификации российской истории це-
ленаправленно и планомерно осуществляется под ру-
ководством органов государственной власти, спец-
служб зарубежных государств с привлечением различ-
ных государственных учреждений, общественных ор-
ганизаций, исследовательских структур, историко-
культурных центров, неправительственных организа-
ций.

«Они умудряются в открытую обвинять нас в том, 
что это Россия якобы пытается пересмотреть историю 
Второй мировой, требуют демонтировать герб СССР с 
монумента «Родина-мать» в Киеве в рамках кампании 
по декоммунизации, приравнивая коммунистическую 
символику к нацистскому режиму, сносят памятники 
советским воинам-освободителям», — добавил помощ-
ник секретаря СБ РФ.

В то же время он особо подчеркнул, что годовщина 
Победы над нацизмом служит всем и напоминанием о 
необходимости консолидации усилий международно-
го сообщества на основе принципа неделимости без-
опасности, в том числе в целях недопущения повторе-
ния катастрофы XX века, которой стала Вторая миро-
вая война.

Между тем, по словам Павлова,  Запад не прекраща-
ет попыток поссорить и заставить враждовать между 
собой народы, которые вместе делили тяготы и лише-
ния на фронте и в тылу, не считаясь с тем,  кто из них 
русский, грузин, латыш, узбек, татарин, казах и т.д. 
«Все воевали против общего врага, против врага чело-
вечества».

Однако память человеческая несовершенна. Даже 
зафиксированная в документах история постепенно 
может вытесняться  из памяти домыслами и «фейка-
ми». Недоступность документов для широкой общест-
венности позволяет ревизионистам произвольно ин-
терпретировать их 
в своих интересах, 
тем самым искажая 
и фальсифицируя 
историю Великой 
Отечественной вой-
ны», —  рассказал 
помощник секрета-
ря Совбеза. 

Поэтому, по его 
словам, научным 
советом при Совбе-
зе РФ рекомендова-
но активнее публи-
ковать  в открытом 
доступе неизвест-
ные и малоизвест-
ные архивные доку-
менты как предво-
енного периода, так и периода Великой Отечественной 
войны, особенно по событиям, которые подвергаются 
попыткам пересмотра.

Также Совет безопасности России выступил за кон-
солидацию научных сообществ России и стран СНГ, 
население и территории которых в наибольшей степе-
ни пострадали от агрессии в годы Великой Отечествен-
ной войны. Среди путей противодействия распростра-
нению лжи об истории России эксперты Совбеза пред-
ложили создать в масштабе страны целостную систе-
му, при которой в ряде министерств и ведомств были 
бы созданы подразделения по противодействию фаль-
сификации истории. В Совбезе также напомнили о 
важности проведения активной военно-патриотиче-
ской работы с подрастающим поколением в образова-
тельных учреждениях, летних оздоровительных лаге-
рях, на молодежных форумах. 

«Забвение исконно российских идеалов, духовно-
сти и отсутствие достойного отношения к историче-
ской памяти были и остаются угрозами национальной 
безопасности России. Об этом прямо говорится в 
Стратегии национальной безопасности Российской 
Федерации до 2020 года», — заявил Павлов.

Также, как сообщили обозревателю «РГ» в аппара-
те Совбеза, в преддверии 75-й годовщины Победы чле-
ны научного совета провели заочное заседание и из-
учили проблемы формирования у российской и зару-
бежной аудитории научно обоснованных взглядов на 
историческую правду о Великой Отечественной вой-
не. В работах экспертов рассмотрена роль мобилиза-
ционной экономики России в 40-е годы прошлого сто-
летия, вклад в Победу советской криптографической 
службы, войск правительственной связи, военной ме-
дицины. Ряд исследований посвящен вопросам работы 
органов госбезопасности по обеспечению внутренней 
безопасности страны  в период Великой Отечествен-
ной войны.

Планируется, что подготовленные материалы будут 
опубликованы в ряде профильных научных изданий и 
использованы при разработке дополнительных мер, 
направленных на обеспечение национальной безопа-
сности, на противодействие попыткам фальсифика-
ции истории. В состав научного совета Совбеза, кото-
рый был образован Указом президента России,  входят 
154 представителя государственной академической 
науки, руководители и представители научных орга-
низаций, а также отдельные ученые и специалисты.  

ДЕНЬГИ

ПЕРЕВОДЫ ПО НОМЕРУ 
ТЕЛЕФОНА СТАЛИ 
БЕСПЛАТНЫМИ
Игорь Зубков

Переводы по номеру телефона 
со счета в одном банке на счет в 
другом становятся фактически 
бесплатными. С 1 мая банки не 
могут брать комиссии за пере-
воды между физлицами через 
Систему быстрых платежей 
(СБП) на сумму до 100 тысяч 
рублей в месяц, а комиссии за 
переводы на более крупные 
суммы Банк России ограничил 
0,5%, но не более 1500 рублей. 
Ранее Банк Росии обнулил соб-
ственные тарифы для банков за 
переводы в СБП, они составля-
ли от 5 копеек до 3 рублей в за-
висимости от суммы. 

Не взимают комиссии с гра-
ждан за переводы в СБП и не 
планируют вводить их за пере-
воды на крупные суммы ВТБ, 
Газпромбанк, «Открытие», 
«Русский стандарт» и Ак Барс 
Банк, сообщили «РГ» их пред-
ставители. У Промсвязьбанка 
комиссий не будет с 1 мая по 30 
июня (эта мера призвана под-
держать клиентов, находящих-
ся в режиме самоизоляции, от-
метили в банке). 

У Альфа-Банка, Райффайзен-
банка, Росбанка и Почта Банка 
комиссии за переводы более 
100 тысяч рублей будут на 
уровне верхнего предела — 
0,5%, но не более 1500 рублей. 

Другие крупные банки, под-
ключившиеся к СБП, не ответи-
ли на запрос «РГ» (Россельхоз-
банк, Тинькофф Банк, ЮниКре-
дит Банк). Сбербанк, который 
начал подключать клиентов к 
СБП, не ответил на запрос об 
уровне комиссий, сообщив 
лишь, что выполнит требования 
ЦБ. Всего к СБП подключились 

55 банков, еще 160 — в процессе 
подключения, сообщили в На-
циональной системе платежных 
карт. 

У ВТБ (на данный момент ли-
дер по использованию СБП) 
средний размер исходящего пе-
ревода в системе составляет око-
ло 6 тысяч рублей, входящего — 

почти 11 тысяч рублей рассказал 
руководитель департамента 
цифрового бизнеса, старший ви-
це-президент ВТБ Никита Чугу-
нов. Планка в 100 тысяч рублей 
учитывает не средний перевод, а 
размер московской зарплаты — 
как ранее поясняли «РГ» в Банке 
России, бесплатность переводов 
через СБП позволит большинст-
ву граждан избегать «зарплатно-
го рабства», выводя деньги с зар-
платной карты в удобный банк. 

Полная отмена комиссий в 
пределах 100 тысяч рублей при-
ведет к активному росту объе-
мов платежей через СБП. При 
этом он и так быстро растет 
(так, в Почта Банке исходящие 
переводы в январе — марте ро-
сли примерно на 37% в месяц). 
Также увеличит объемы опера-
ций через систему подключение 
Сбербанка, глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина говорила, что оно 
должно завершиться в июне.  

ТРАНСПОРТ

ПРАВИЛА 
ПЕРЕВОЗКИ 
УЖЕСТОЧАТ
Евгений Гайва

Пассажирские автобусы, трол-
лейбусы должны быть в обяза-
тельном порядке оснащены ап-
паратурой спутниковой навига-
ции ГЛОНАСС или ГЛОНАСС/
GPS до 31 мая 2020 года. Такие 
же правила предусмотрены для 
грузовых автомобилей, перево-
зящих опасные грузы.

Аппаратура обеспечит пере-
дачу в Ространснадзор данных о 
перемещении машин в целях 
безопасности. Решение обязать 
перевозчиков опасных грузов и 
пассажирских перевозчиков 
оснащать транспортные средст-
ва системой ГЛОНАСС было 
принято правительством в фев-
рале 2018 года. Но в июле 2019 
года действие правил приоста-
новили до конца мая 2020 года. 
В минтрансе тогда указывали, 
что отсутствуют возможности 
оснащения транспортных 
средств спутниковой аппарату-
рой, отвечающей требованиям.

В середине апреля минэко-
номразвития предложило снова 
перенести требования об осна-
щении грузового и пассажир-
ского транспорта системой 
ГЛОНАСС на 31 мая 2021 года. 
Перенос сроков позволит облег-
чить прохождение сложного пе-
риода занятым в сфере тран-
спорта, пояснили в министерст-
ве. Установка оборудования 
требует дополнительных затрат 
от бизнеса, которые сейчас, на-
оборот, нужно снизить в связи с 
резким сокращением объема 
перевозок, считает вице-прези-
дент Российского автотран-
спортного союза Валерий Алек-
сеев. Но пока решение о перено-
се не принято.  

ОБРАЗОВАНИЕ

ВСЕХ УЧЕНИКОВ МЛАДШИХ КЛАССОВ НАКОРМЯТ В ШКОЛЕ

Май вступает в силу

Алексей Дуэль 

П
ока все школьники 
сидят по домам на 
дистанционном об-
учении, вступает в 
силу закон, который 
порадует всех уче-
ников начальных 
классов уже 1 сентя-
бря этого года. Ка-

ждому из них теперь раз в день 
положено бесплатное питание, 
состоящее как минимум из од-
ного горячего блюда. 

«Одна из целей программы — 
сформировать у детей привычку 
к здоровому питанию и понима-
ние, что здоровая еда не только 
полезная, но и вкусная, — расска-
зала доктор медицинских наук, 
ведущий научный сотрудник 
ФИЦ питания и биотехнологии 
Мария Гмошинская. — Обследо-
вания показали, что после двух 
лет у детей в рационе стреми-
тельно пропадают овощи, кри-

тически важные для полноцен-
ного питания растущего орга-
низма. Почему? До этого их кор-
мили пюре из баночек, а потом 
перевели за общий стол. И все, 
овощей в рационе современных 
взрослых очень мало. Или, на-
пример, из семейной кухни пра-
ктически ушли каши. Но здоро-
вое питание — это основа детско-
го здоровья, профилактика раз-
вития диабета, гипертонии, са-
мых разных заболеваний».

Что же будет в тарелках у 
школьников? На завтраки млад-

шеклассникам могут предло-
жить, например, омлеты, каши, 
сырники, творожники, запекан-
ки, макароны, перечислила Гмо-
шинская. При этом школам ре-
комендовано стремиться к 
тому, чтобы ученики могли вы-
бирать из нескольких блюд то, 
которое им больше нравится. 
Тем самым отчасти будет реше-
на проблема нелюбимых блюд, 
отправляемых, по сути, прями-
ком на помойку. Для ребят, ко-
торые пока что продолжают 
учиться во вторую смену, вме-

сто завтрака будет предложен 
обед. Там рацион будет несколь-
ко отличаться. 

Некоторые регионы, напри-
мер, Москва, уже давно кормят 
своих младшеклассников за 
счет бюджета. Другим еще толь-
ко предстоит присоединиться к 
программе. У образовательных 
властей и директоров школ бу-
дет достаточно времени, чтобы 
продумать оптимальную схему 
обеспечения детей полезной и 
вкусной едой. 

«Когда еду готовят на комби-
натах школьного питания, где 
есть своя микробиологическая 
лаборатория, соблюдаются все 
профессиональные стандарты, 
вероятность случайной выдачи 
некачественной пищи мини-
мальна, — говорит председатель 
комитета Общества защиты 
прав потребителей образова-
тельных услуг Виктор Панин. — 
Но они могут обеспечивать сво-
ей продукцией только школы в 

крупных городах. А вот в отда-
ленных городках и поселках га-
рантировать достаточное каче-
ство бесплатного питания будет 
очень сложно».

Как отмечают эксперты, у ре-
ализации вступившего в силу 
закона будут два глобальных 
следствия. Во-первых, у детей, 
получающих правильное пита-
ние на протяжении семи-восьми 
лет — начиная с детского сада и 
до четвертого класса, — сформи-
руется привычка и потребность 
есть полезные для здоровья блю-
да. Во-вторых, бюджетный заказ 
поддержит и сельское хозяйст-
во, и производителей общест-
венного питания. Еда для 7 мил-
лионов младших школьников, 
которой их надо снабжать на 
протяжении 35 учебных недель, 
может стоить, по самым грубым 
подсчетам, около 90 млрд ру-
блей в год. Даже часть этой сум-
мы — очень лакомый кусочек для 
многих предпринимателей.  

А К Ц Е Н Т

Ученикам младших классов на завтрак 
могут предложить, например, омлеты, 
каши, сырники, творожники, запеканки, 
макароны

Фальсификация 
российской исто-
рии целенаправ-
ленно и планомер-
но идет под руко-
водством госвлас-
ти и спецслужб 
зарубежных стран

Совбез РФ реко-
мендовал актив-
нее публиковать 
в открытом досту-
пе неизвестные 
и малоизвестные 
архивные воен-
ные документы

ТЕХРЕГЛАМЕНТ

КОСМЕТИКА БУДЕТ БЕЗОПАСНЕЕ

Екатерина Петрова

Для парфюмерии и косметики 6 
мая начинается трехлетний пе-
реходный период, в течение ко-
торого они должны сделать бо-
лее безопасным состав своей 
продукции и более полной — ин-
формацию на этикетках. Всту-
пает в силу техрегламент, учи-
тывающий европейские нормы.

Вводится запрет на добавле-
ние в зубные пасты сахарозы и 
других легкоферментируемых 
углеводов. «По сути, это чистый 
сахар. Поэтому ингредиенты, 
которые дают в таких средствах 
привкус сладости, заменят бо-
лее безопасными», — пояснила 
«РГ» исполнительный директор 
Российской парфюмерно-кос-
метической ассоциации Алек-
сандра Скоробогатова. 

Если на упаковке говорится 
о полезных, чудодейственных 
свойствах продукции, то эта 
надпись должна иметь подтвер-
ждение — это могут результаты 
проведенных исследований, 
данные поставщиков ингреди-

ентов, научные данные о веще-
ствах. Вводится требование по 
маркировке пробников. Нано-
сить ее на сам пробник не обяза-
тельно, можно приложить ли-
стовку с информацией либо по-
ставить планшет в магазине ря-
дом с таким товаром.

Скоробогатова отметила, 
что пересматривать требова-
ния к составу продукции мно-
гие компании начали задолго до 
обновления регламента. Изме-
нить рецептуру в случае несоот-
ветствия в ближайшее время 
смогут уже более 50% произво-
дителей. «В случае, если преж-
няя рецептура не соответствует 
новому регламенту безопасно-
сти, то придется провести лабо-
раторные исследования. Если 
это не связано с составом, то по-
требуется получить новую де-
кларацию, что гораздо проще», 
— пояснила Скоробогатова.

Переходный период продлит-
ся до 5 мая 2023 года. За это вре-
мя все компании поменяют свои 
линейки продукции — обычно 
это происходит раз в 1—3 года.  

ПУТЕШЕСТВИЯ

ПРИ ПОКУПКЕ 
БИЛЕТА 
НА ПОЕЗД 
СПРОСЯТ 
НОМЕР 
ТЕЛЕФОНА
Евгений Гайва

Пассажиров поездов дальнего 
следования при оформлении 
билета обязали указывать но-
мер мобильного телефона или 
иной способ связи. Минтранс 
внес такие изменения в прави-
ла перевозок пассажиров и ба-
гажа железнодорожным тран-
спортом. Новое правило начнет 
действовать с 3 мая. 

«Это сделано для оператив-
ного оповещения пассажиров 
поездов дальнего следования 
об изменениях графика движе-
ния поездов в чрезвычайной 
ситуации и урегулирования во-
проса размещения ручной кла-
ди», - пояснили в минтрансе.

Кроме того, урегулирован 
вопрос размещения ручной 
клади пассажирами в поездах 
дальнего следования. Если кон-
структивными особенностями 
вагона под ручную кладь пред-
усмотрено только нижнее или 
верхнее место, то пассажиры 
вне зависимости от занимаемо-
го ими места будут иметь рав-
ные права на хранение там руч-
ной клади, отметили в мини-
стерстве.

Пассажир при покупке биле-
та может сообщить даже свой 
почтовый адрес, пояснил «РГ» 
председатель Союза пассажи-
ров Кирилл Янков. Указывать 
способ связи целесообразно, 
авиакомпании давно уже полу-
чают номера телефонов пасса-
жиров. Благодаря этому есть 
возможность оперативно уве-
домлять пассажиров об изме-
нениях. 

Но предоставление пассажи-
ром своих контактов в обяза-
тельном порядке на железной 
дороги можно было бы ограни-
чить периодом пандемии., за-
метил он.   

КОНТРАФАКТ

ВЕЛОСИПЕДЫ 
ПОЛУЧАЮТ 
МАРКИРОВКУ
Екатерина Петрова

В мае истекает срок экспери-
мента правительства по марки-
ровке велосипедов и велосипед-
ных рам, начавшийся в сентя-
бре прошлого года. По его ито-
гам может быть принято реше-
ние о введении обязательной 
маркировки. 

Более чем 800 организаций, 
включая производителей, им-
портеров и предприятий роз-
ничной торговли, зарегистри-
ровались в используемой при 
проведении эксперимента ин-
формационной системе, сооб-
щили «РГ» в Минпромторге. С 
момента старта эксперимента 
компании промаркировали бо-
лее 55 тысяч велосипедов, рас-
сказал «РГ» руководитель то-
варной группы «Велосипеды» 
Центра развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ) Кирилл 
Волков. «До окончания экспе-
римента пилотные партии мар-
кированных велосипедов — как 
импортных, так и произведен-
ных в РФ, «пройдут» по всей то-
варопроводящей цепи вплоть 
до вывода из оборота, тем са-
мым мы протестируем работу 
всей системы прослежива-
ния», — сообщил Волков.

Код маркировки наносится в 
виде этикетки с Data Matrix ко-
дом. Его большинство компаний 
размещают на подседельной 
трубе. Код позволит потребите-
лям узнать всю информацию о 
происхождении велосипеда. 
«Паспортные» данные каждого 
такого средства передвижения 
загружаются в мобильное при-
ложение «Честный знак». С его 
помощью можно проследить 
историю велосипеда.

Как пояснил Волков, для 
удобства логистики этикетка 
с кодом, дублирующим код на 
раме, может быть нанесена на 
упаковку. При этом этикетка 
может быть антивандальной 
и саморазрушающейся при по-
пытке снятия, а ее применение 
возможно совместно с RFID 
NFC меткой. Это позволит про-
следить каждый велосипед до 
момента утилизации или под-
ключить дополнительные 
внешние сервисы, например, 
занести велосипед в базу анти-
угона, по аналогии с VIN-номе-
ром автомобиля. 

Поезда во время карантина имеют свои атрибуты. В плацкартном вагоне, да и в купейном, обеспечить обычное социальное дистанцирование почти невозможно. Особенно когда состав полностью 
загружен. Правда, во время пандемии число поездок резко сократилось: почти нет ни командировочных, ни туристов, в путь отправляются только те, кому действительно надо. Все-таки жизнь в 
самоизоляции намного безопаснее. Но раз ехать необходимо, придется мириться и с неудобствами, и с опасностями. И надеяться на сознательность попутчиков. 

Производителям придется менять рецептуру парфюмерно-косметической 
продукции, если она не соответствует новому регламенту безопасности.

Теперь можно бес-
платно выводить 
зарплату с зар-
платной карты 
в другой банк
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Татьяна Ткачева, 
Анна Скудаева, 
Айгуль Камаева, 
Мария Голубкова, 
Марина Ледяева, 
Константин Бахарев, 
Андрей Чугунов

М
ногие на праздничные 
дни захотят выехать за 
город или и вовсе наве-

стить родственников или дру-
зей в других городах. Но для 
этого, напоминаем, необходи-
мо знать правила карантина, 
установленные в регионах.

Так, в Тульской области с 30 
апреля вводят цифровые про-
пуска. Въехать в регион и вые-
хать из него можно будет толь-
ко при их наличии. А все гра-
ждане, прибывающие в об-
ласть из других регионов, обя-
заны обеспечить самоизоля-
цию на 14 дней. Ранее, как уже 
сообщала «РГ», приняли реше-
ние ввести пропуска для въезда 
в регион в Республике Коми, в 
Вологодской, Нижегородской, 
Амурской областях. 

В некоторых регионах, учи-
тывая начало дачного сезона, 
власти принимают меры по 
ослаблению режима передви-
жения в условиях карантина. 
Однако одновременно с этим 

строго предупреждают, что со-
блюдение санитарных норм 
будут жестко контролировать.

В Костромской области 
власти разрешили жителям 
ездить на дачи, но предпочте-
ние предложили отдавать лич-
ному транспорту. А в Орлов-
ской области власти, наоборот, 
с 25 апреля расширили число 
загородных маршрутов, до-
ставляющих жителей в садо-
вые кооперативы.

Петербуржцы смогут от-
правиться на свои дачи на май-
ские праздники только при со-
блюдении определенных усло-
вий. Во-первых, при себе необ-
ходимо иметь паспорт и доку-
менты, подтверждающие пра-
во гражданина находиться на 
даче — договор аренды или сви-
детельство о собственности. 
Во-вторых, что интересно, все 
покупки нужно сделать заранее 
в Питере, так как в Ленинград-
ской области по пути нельзя 
останавливаться.

Немного ослабили режим са-
моизоляции власти Башкирии. 
Они разрешили ездить на дачу 
на общественном транспорте и 
своем автомобиле. Правда, для 
подобных поездок нужно запол-
нить специальное заявление о 
прерывании режима самоизо-

ляции. Также в заявлении нужно 
указать время выезда из дома и 
возвращения (путь не должен 
превышать полутора часов в 
одну сторону). Количество пое-
здок на дачу теперь никто не ог-
раничивает. И еще одна хорошая 
новость: все желающие могут от-
правиться и на рыбалку.

Кстати, власти Астраханской 
области напомнили тем, кто 
привык приезжать в регион на 
майскую рыбалку: для всех го-
стей действует строгий двухне-
дельный карантин.

С соблюдением ряда фор-
мальностей на свои участки мо-
гут выехать и нижегородские 
дачники. Для этого им нужно 
оформить электронный пропуск 
на сайте «Карта жителя Нижего-
родской области». Причем даже 
QR-код не спасет тех, кто захочет 
под маркой поездки на дачу от-
правиться на шашлыки, рыбалку 
или массовую прогулку — нельзя!

В наиболее сложном положе-
нии оказались те, кто имеет дачи 
во Владимирской области, где с 
16 апреля введен карантин в 
ближайшем к столице Петушин-
ском районе. Жителям, не имею-
щим местной прописки, запре-
щено въезжать на территорию 
района, в том числе для пользо-
вания дачными домами. 

ТРАНСПОРТ Можно ли и как выехать за город в майские праздники

Пропуск на шесть соток

ХРОНИКА

ВОЗ ПРОВЕДЕТ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ 
КОМИТЕТ
Глава ВОЗ Тейдрус Аданом Гебреисус заявил, что проведет 

30 апреля чрезвычайный комитет, посвященный пандемии 

коронавируса для оценки текущей ситуации. По его словам, 

прошло почти три месяца после объявления наивысшего 

уровня опасности, поэтому пришло время собраться вновь, 

оценить эволюцию пандемии и представить обновленные 

рекомендации по борьбе с коронавирусом.

ДО И ПОСЛЕ ПРАЗДНИКОВ 
«САПСАНОВ» БУДЕТ БОЛЬШЕ
До семи поездов в сутки увеличится количество рейсов 

«Сапсана» между Москвой и Петербургом 30 апреля и 11 

мая. На время майских праздников, с 1 по 10 мая, скорост-

ные поезда продолжат курсировать по сокращенному гра-

фику — четыре поезда в сутки.

МИНКОМСВЯЗЬ ГОТОВИТ РЕКЛАМЕ 
ЛИБЕРАЛИЗАЦИЮ 
Минкомсвязь готовит пакет инициатив по либерализации 

рекламы. Об этом заявил замглавы ведомства Алексей Во-

лин. «Мы точно готовы вместе с (коммуникационной. — 

Прим. ред.) индустрией расширять сферы ее деятельнос-

ти, в том числе это касается и дальнейшей либерализации 

рекламного законодательства. Мы уже сейчас готовим оче-

редной пакет инициатив по либерализации рекламы. В том 

числе этот пакет инициатив должен быть ответом на те эко-

номические проблемы, которые у нас сейчас происходят в 

стране», — заявил Волин. Он сообщил, что будет обсуждать-

ся вопрос рецептурных лекарств, алкогольной продукции и 

ряда спортивных мероприятий. «А вот введение обязатель-

ных профстандартов в сфере СМИ поддержано никогда не 

будет, — подчеркнул он. — Мы гордимся тем, что за 8 лет не 

согласовали ни одного профстандарта, и ни одного не со-

гласуем. Потому что мы твердо уверены в том, что только 

владелец бизнеса или главный редактор должны опреде-

лять, какой сотрудник с какими квалификациями им нужен».

РЕАБИЛИТАЦИЯ ПОСЛЕ COVID-19
На Урале разработали первую в России онлайн-программу 

реабилитации пациентов, перенесших COVID-19. Новый 

курс рассчитан на пациентов, которые перенесли корона-

вирусную инфекцию — с развитием пневмонии либо без 

нее. Программа представляет собой комплекс простых 

упражнений с акцентом на органы дыхания.

УВЕЛИЧЕН СРОК ХРАНЕНИЯ ПОСЫЛОК
Почта России временно увеличила срок хранения посылок 

и письменной корреспонденции с 30 до 60 дней. Новые 

правила не распространяются на судебную и администра-

тивную корреспонденцию. Эти отправления по-прежнему 

необходимо получать в течение семи дней.

ТУРИСТОВ ПОМЕСТЯТ В ОБСЕРВАТОР

С 1 мая всех въезжающих в Крым туристов, у которых нет 
местной прописки или собственности на полуострове, пла-
нируют помещать в обсерватор сроком на две недели. Об 
этом заявил глава республики Сергей Аксенов на заседа-
нии регионального оперативного штаба по борьбе с коро-
навирусом.

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ МЕДИКАМ 
ВЫДЕЛЯТ 30 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ
Средства будут выделены из резервного фонда правитель-

ства Санкт-Петербурга для предоставления единовремен-

ных выплат медикам, пострадавшим при оказании помощи 

пациентам с коронавирусной инфекцией, и членам их се-

мей. Соответствующее постановление подписал губерна-

тор города Александр Беглов.

РЖД РАССАДИТ ПАССАЖИРОВ
РЖД продлили до 11 мая рассадку пассажиров с увеличен-

ной социальной дистанцией в вагонах поездов дальнего 

следования, включая скоростные и высокоскоростные пое-

зда. В купейных вагонах допускается проезд не более двух 

человек в одном купе, в плацкартных — не более трех в од-

ном отсеке. Правила не распространяются на граждан, пу-

тешествующих семьей.

«АЭРОФЛОТ» ВОЗВРАТИТ ВАУЧЕРОМ 
Авиакомпания «Аэрофлот» будет предлагать клиентам вер-

нуть средства за отмененные рейсы трехлетними ваучера-

ми на перелет в счет будущих поездок. Ваучеры будут пред-

лагаться не только в случае отмены рейса, но и если клиент 

отказался от полета из-за санитарно-эпидемиологической 

обстановки. Нововведение коснется как международных, 

так и внутренних перевозок.

ДАННЫЕ О ЗАБОЛЕВШИХ: 
По данным оперативного штаба по мониторингу и контр-

олю за ситуацией с коронавирусом, на 29 апреля в России 

выявлено 5841 новых случаев заражения в 85 регионах. 

Больше всего — 2220 — в Москве. 

Всего в России зарегистрировано 

99 399 случаев коронавирусной 

инфекции в 85 регионах. С начала 

эпидемии выздоровели 10 286 

человек. Скончались 972 челове-

ка. •

Подготовил 
Сергей Тихонов, и по 
сообщениям собкоров «РГ»

ПРОЕКТ

ШТРАФ АВТОМАТОМ
В Госдуму внесен законопроект с 

поправками в Кодекс об админи-

стративных правонарушениях 

РФ. В нем предлагается ввести от-

ветственность за управление ав-

томобилем без пропуска в режи-

ме повышенной готовности. А так-

же возможность вынесения таких 

штрафов в автоматическом режи-

ме. 

С инициативой выступило законо-

дательное собрание Нижегород-

ской области. Что неудивительно. 

Накануне именно Нижегородская 

область отличилась тем, что в свя-

зи с коронавирусной инфекцией 

попросту самоизолировалась от 

всей России. То есть ввела жест-

кие ограничения на въезд тех, кто 

не зарегистрирован в этом регио-

не. Столь жесткую изоляцию пока 

не предпринял ни один из регио-

нов. Все остальные ограничились 

лишь ведением пропускной си-

стемы, не ограничивая категори-

чески въезд машин из других ре-

гионов.

Напомним, что ранее было дано 

разъяснение Верховного суда, со-

гласно которому нарушение ре-

жима повышенной готовности ка-

рается по статье 20.6.1 КоАП, ко-

торая предусматривает предупре-

ждение или штраф от одной до 30 

тысяч рублей. При этом о наруше-

нии составляется протокол. А рас-

сматривает и выносит наказание 

по этой статье районный суд. 

Примечательно, что КоАП РФ не 

предусматривает возможности 

вынесения в автоматическом ре-

жиме постановления по этой ста-

тье. Автоматически, в упрощен-

ном порядке, без составления 

протокола, можно наказывать 

только собственника автомобиля 

за нарушение правил движения и 

благоустройства территорий. 

Но чтобы упростить в дальней-

шем привлечение к ответственно-

сти тех, кто не соблюдает режим 

самоизоляции, депутаты Нижего-

родской области решили внести 

поправку в 12-ю автомобильную 

главу КоАП РФ. 

Дело в том, что именно по статьям 

12-й главы Кодекса можно выно-

сить постановления собственни-

кам автомобилей в автоматиче-

ском режиме, если нарушения вы-

явлены с помощью приборов фо-

товидеофиксации. 

Но эта глава предусматривает на-

казания за нарушения правил до-

рожного движения. А в правилах 

дорожного движения список обя-

зательных документов, которые 

водитель должен иметь при себе, 

строго ограничен. 

Так что сначала надо внести изме-

нения в правила дорожного дви-

жения, а уже после этого вводить 

наказание за их нарушение. Кста-

ти, в постановлении необходимо 

указывать, какой пункт правил на-

рушил водитель. А если в прави-

лах нет такого пункта, то наказа-

ние получается незаконным. 

Подготовил Владимир Баршев

ПРОГНОЗ Сколько будет стоить 
нефть в 2020 году 

Бочка еще 
не поставлена 

Сергей Тихонов

Рост спроса на нефть и восста-
новление котировок барреля 
сейчас в большей степени зави-
сят от дальнейшего распростра-
нения пандемии коронавируса и 
принимаемых карантинных 
мер, нежели от усилий стран — 
экспортеров «черного золота». 

Глава Минэнерго России 
Александр Новак сказал, что 
мир еще никогда не сталкивался 
с резким падением на 20—30% 
спроса на нефть, подчеркнув, 
что пик кризиса нужно пройти, 
не допустив полного заполне-
ния хранилищ, которое может 
привести к коллапсу всей отра-
сли. Он отметил, что прохожде-
ние самого сложного периода 
будет зависеть от развития си-
туации с коронавирусом и тем-
пов дальнейшего восстановле-
ния мировой экономики.

Избыток нефти на рынке оце-
нивается в 25—30 млн баррелей 
в сутки. Хранилища в среднем 
заполнены на 70—80%, в США — 
на 85%. Регулируемое сокраще-
ние производства ОПЕК+ (но-
вая сделка альянса по сокраще-
нию начинает работать с 1 мая) 
вместе с естественным сниже-
нием добычи в других странах 
из-за падения цен на нефть мо-
жет составить 15—20 млн барре-
лей в сутки. В идеале это способ-
но почти полностью убрать из-
быток лишней нефти с рынка. 

«По предварительным оцен-
кам, восстановление экономи-
ческой активности будет посте-
пенным, спрос может начать 
восстанавливаться с III квартала 
2020 года после провала во II 
квартале», — считает аналитик 
по товарным рынкам «Откры-
тие Брокер» Оксана Лукичева. 

По ее мнению, полного восста-
новления спроса до уровня 2019 
года не ожидается до конца 2021 
года, и это в лучшем случае.

Восстановление экономики 
уже началось в Китае, крупней-
шем импортере нефти в мире, 
который постепенно приходит в 
себя после эпидемии. Напри-
мер, российской нефти в марте 
Китай закупал в среднем 1,66 
млн баррелей в сутки — на 31% 
больше, чем в марте 2019 года. 
Правда, одним из факторов ро-
ста объемов стала упавшая цена 
на «черное золото», нефть заку-
палась больше про запас. 

О постепенном выходе из 
жестких карантинных ограни-
чений также заявляют страны 
Европы и США. Фактически, 
можно ожидать, что как только, 
пусть даже частично, снимутся 
торговые и транспортные огра-
ничения, спрос пойдет вверх и 
через некоторое время потянет 
за собой котировки.

«Июнь может стать месяцем 
восстановления цен сначала до 
уровней марта от 30 долларов за 
баррель, а к концу III квартала и 
до 45 долларов», — считает ген-
директор «УК Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр 
Лосев. По его мнению, этому бу-
дет способствовать не только 
увеличение спроса на сырье, но 
и стабилизация предложения 
нефти, поскольку заметное чи-
сло производителей будет выну-
ждено приостановить свою дея-
тельность из-за низких цен. 

По мнению Лукичевой, вос-
становление цен к 30—35 долла-
рам за баррель станет возмож-
ным к концу 2020 года и только 
при восстановлении мировой 
экономики и без повторного ка-
рантина осенью-зимой.  

Алексей Дуэль

Экономические сложности из-
за пандемии коронавируса и па-
дения цен на нефть отразились 
на рынке труда. При сокраще-
нии числа размещаемых на пор-
талах по поиску работы резюме 
произошло одновременное уве-
личение числа доступных ва-
кансий. То есть, с одной сторо-
ны, люди сократили активность 
по поиску нового или лучшего 
места труда, а с другой — потреб-
ность в новых кадрах сохраня-
ется. В прошлые кризисы, с ко-
торыми сталкивалась экономи-
ка в 2008—2009 и 2014—2015 го-
дах, тенденция была совсем 
иная — взрывной рост числа ре-
зюме при резком сокращении 
вакансий. 

«Основной удар по рынку 
труда еще впереди, самыми тя-
желыми будут май и июнь, — 
предупреждает директор цен-
тра конъюнктурных исследова-
ний НИУ ВШЭ Георгий Остапко-
вич. — Но тут играет роль другой 
фактор. Кризис 2008 года был 
финансовым и банковским. 
Проблемы 2014 года имели 
свою специфику. А сейчас на 
фоне пандемии и самоизоляции 
произошло резкое снижение 
спроса, которое потянуло за со-
бой и сокращение предложе-
ния, а следом убавилась деловая 
активность. Разная природа 
проблем диктует и разное пове-
дение и работодателей, и работ-
ников».

При этом эксперты считают, 
что при второй волны пандемии 
и еще каких-либо новых нега-
тивных вводных уровень безра-
ботицы вряд ли поднимется 
выше 8%. В марте этот показа-
тель, по данным Росстата, был 
равен 4,7%. «Сейчас, имея опыт 

переживания двух кризисов, 
многие боятся менять работу в 
такой сложный период даже при 
наличии заманчивых вариан-
тов, — анализируют низкую ди-
намику числа размещенных ре-
зюме аналитики Headhunter. — 
Возможно, кроме опасений нео-
пределенности на новой работе 
срабатывает страх: «Если мое 
руководство узнает, что я ищу 
другую работу, меня точно со-
кратят». 

Есть и еще одна причина до-
вольно пассивного поведения 
работников. Большинство ком-
паний, сталкиваясь с необходи-
мостью сократить расходы на 
персонал на фоне сокращения 
или отсутствия заказов, про-
стоя в «нерабочие дни», стара-
ются всеми силами сберечь со-
трудников, не увольняя людей и 
не выталкивая их на рынок тру-
да. Вместо этого они находят 
способы сократить рабочее вре-
мя или размер зарплаты, отпра-
вить в отпуск. На это многие со-
глашаются. 

К тому же вероятность найти 
новую работу все-таки не слиш-
ком высока. Как показывают 
данные Headhunter, в основном 
рост вакансий дают медицина и 
фармацевтика — в этих отраслях 
по сравнению с январем вакан-
сий стало больше на 60%. Почти 
во всех остальных: услуги для 
населения, IT, финансы, теле-
коммуникации и других паде-
ние числа вакансий составляет 
от 10—36%. Впрочем, хорошая 
новость в том, что к решитель-
ным сокращениям кадров гото-
вится лишь 12 процентов опро-
шенных НН компаний.   

КАДРЫ Чем отличается 
рынок труда нынешней весны 
от того, что происходило 
в кризисы 2008 и 2014 годов

За кадры 
решили все

— Какая рабочая реальность 
ждет россиян после пандемии
rg.ru/art/1873514
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Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Ц И Т А Т А

Анна Попова,  Глава Роспотребнадзора:
«Мы находились в состоянии вот этого 
разобщения в течение двух инкубационных 
периодов. Напомню, что инкубационный 
период составляет для этого вируса 14 дней. 
Это время между тем, как вирус попадает в 
организм, и тем, когда появляются признаки 
инфекционного заболевания... Две инкубации 
— это минимум, который должен быть, и 
мы за эти две инкубации значительно 
снизили темп прироста».
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Хочешь поехать в Севастополь? Приготовься к карантину.

ЖИЛЬЕ Сколько в столице можно сэкономить 
благодаря льготной ипотеке?

Ставки сделаны

Александр Мелешенко

К
ак и по всей стране, 
в столице банки на-
чали выдавать ипо-
теку под 6,5% годо-
вых. Под такой низ-
кий процент купить 
жилье раньше могли 
только отдельные 
категории льготни-

ков, теперь же эта ставка стала 
общедоступной. Сколько смо-
гут благодаря ей сэкономить 
м о с к в и ч и ?  Ч то  и м  н у ж н о 
знать, прежде чем отправиться 
в банк, выяснил корреспон-
дент «РГ».

Ключевое отличие Москвы 
от других регионов страны — 
кредит по льготной ипотеке 
здесь не может быть более 8 
млн рублей. Такое же правило 
действует в  Подмосковье, 
Санкт-Петербурге и Ленин-
градкой области. В других ре-
гионах «потолок» — 3 млн ру-
блей. Такая разница объясня-
ется тем, что в столице и цены 
на жилье заметно выше. 

Еще одно условие: для уча-
стия в льготной ипотеке перво-
начальный взнос в Москве — 
минимум 20% от стоимости 
жилья. Средняя же цена квар-
тиры в новостройках столицы 
сегодня — 10,9 млн рублей. Это 

значит, что для ее покупки 
надо иметь в кармане не мень-
ше 2,9 млн, или 27 процентов 
ее стоимости, а на оставшие 8 
млн взять в льготный кредит. 
Впрочем, управляющий пар-
тнер риелторской компании 
«Метриум» Мария Литинец-
кая говорит, что примерно в 
45% новостроек все же можно 
найти варианты, при которых 
достаточно будет и 20-процен-

тного первого взноса. То есть 
по цене до 10 млн рублей. На-
пример, с «однушкой» про-
блем вообще нет, а вот двух- и 
трехкомнатные за такие день-
ги можно купить только на 
окраинах или в Новой Москве. 

Теперь об экономии. Давай-
те считать. Допустим, вы при-
смотрели д вухкомнатную 
квартиру в новостройке в рай-
оне Нагатинский Затон за 10 
миллионов. 2 миллиона у вас 
есть, 8 хотите взять в кредит. 

До появления субсидируемой 
ипотеки даже ставка в 9% счи-
талась удачей. Платить за жи-
лье в течение 20 лет пришлось 
бы почти по 72 тысячи рублей 
в месяц! А теперь пересчитаем 
под льготный 6,5 процента. 
Платеж тут же падает до 59,6 
тысячи. То есть экономия — бо-
лее 12 тысяч в месяц. И это на 
протяжении двух десятков лет! 
Согласитесь, весьма неплохо.

Неудивительно, что опро-
шенные «РГ» банки и застрой-
щики говорят о растущем чи-
сле  обращений по  поводу 
льготной ипотеки. В пресс-
службе банка ВТБ, к примеру, 
рассказали, что с 17 апреля 
приняли почти 1,2 тысячи зая-
вок на такие кредиты: «Почти 
тысяча из них уже одобрена. 
Ожидаем, что будет еще боль-
ше обращений — до 300 в день». 

И все же говорить об ожив-
лении жилищного рынка пока 

рано. Стройки по-прежнему 
заморожены, офисы продаж 
застройщиков закрыты, по-
тенциальные покупатели боль-
шей частью сидят на самоизо-
ляции .  «Проблема  сейчас 
больше в невозможности в 
полной мере  реа лизовать 
спрос на жилье, — рассказали 
«РГ» в пресс-службе одного из 
к ру п н е й ш и х  д е в ел о п ер о в 
страны, группы «ЛСР». — При 
всей готовности застройщи-
ков, банков и госслужб заклю-
чать сделки дистанционно 
многие клиенты не готовы  
принять окончательное реше-
ние о покупке квартиры он-
лайн. Такова специфика рынка 
жилой недвижимости».

Впрочем, есть и клиенты, 
которых не отпугивает пер-
спектива увидеть свою кварти-
ру уже после ее покупки. Круп-
нейший застройщик России ГК 
«ПИК» первую квартиру по 
льготной ставке продал как раз 
удаленно — ее купила житель-
ница Пензы, взяв кредит на 4,2 
млн рублей. «При этом все эта-
пы сделки, начиная от выбора 
квартиры и заканчивая подпи-
санием документов, прошли 
на нашем сайте, без контакта с 
нашими менеджерами или 
банка», — рассказали в пресс-
службе застройщика. •

А К Ц Е Н Т

В Москве кредит по льготной 
ипотеке не может превысить 
8 миллионов рублей

Между тем

В Тульской области разрешили 

продажу товаров для садоводст-

ва и огородничества, в том числе 

семян, саженцев, рассады и удо-

брений, на условиях самовывоза. 

Ранее это было возможно только 

путем курьерской доставки. 

Не заставили себя ждать и власти 

Прикамья — они также разрешили 

торговлю посадочным материа-

лом. 

В Башкирии работать магазинам 

по продаже садового инвентаря, 

саженцев, удобрений и семян 

разрешили еще в середине апре-

ля. Заработали такие центры и в 

Ивановской области.

С ограничением разрешена рабо-

та специализированных магази-

нов продажи семян и саженцев и 

в Костромской области. Плюс к 

этому перед главами муниципаль-

ных образований поставлена за-

дача организовать специализиро-

ванные площадки на открытом 

воздухе по сезонной продаже са-

женцев и семян. 

Повезло огородникам Поморья. 

Специализированные магазины, 

в которых можно купить все для 

дачи, не работали всего неделю и 

открылись уже в начале апреля.
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СПЕЦСЛУЖБЫ  

ФСБ провела 
в стране две 
масштабные 
спецоперации

БЫСТРО 
И ЖЕСТКО
Иван Егоров

Сразу две крупные операции 
провела в среду ФСБ совместно 
с МВД. Одна касалась контра-
банды драгметаллов в промыш-
ленных масштабах, а другая 
сети подпольных оружейных 
мастерских по всей России.

В первом случае была пресе-
чена деятельность междуна-
родной группы контрабанди-
стов. Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ России, 
преступная группа состояла из 
граждан России и Литвы, кото-
рые организовали контрабан-
дный канал вывоза в Германию 
с территории России платины, 
палладия и родия.

Драгоценный груз шел тран-
зитом через Белоруссию и Лит-
ву. Фуру с драгметаллами за-
держали в Смоленской области 
на границе с Белоруссией.

Судя по кадрам оперативно-
го видео ФСБ, машина была за-
гружена промышленными 
мешками, в которых находился 
серый порошок. По данным 
спецслужбы, в этих мешках об-
щей массой более 11 тонн со-
держались перемолотые авто-
мобильные катализаторы, ко-
торые имеют в своем составе 
платину, палладий и родий. 
Ориентировочная стоимость 
драгоценного порошка — не ме-
нее 200 млн рублей.

Также на другом видео пока-
зано, как оперативники заходят 
на склад в Московской области, 
где и добывали драгметалл из 
перемолотых катализаторов. 
Там также были обнаружены 
уже готовые к отправке мешки 
с порошком, а также пачки ру-
блей и валюты и уже очищен-
ные от примесей драгметаллы.

Всего, по данным ФСБ, в 
офисах и складах преступной 
группы было обнаружено более 
162 кг аффинированного ку-
старным способом золота и се-
ребра. А также более 700 кг пе-
ремолотых автокатализаторов, 
содержащих платину, палладий 
и родий, ориентировочной сто-
имостью более 10 миллионов 
рублей. Большое количество 
наличных рублей и долларов, 
по данным оперативников, 
предназначалось для проведе-
ния незаконных сделок с драг-
металлами.

Кроме того, в среду стало 
известно о крупномасштабной 
спецоперации против под-
польных оружейников, кото-
рую провели сотрудники ФСБ 
и МВД по всей стране в 22 ре-
гионах от Крыма до Хабаровс-
ка. На кадрах оперативного 
видео показано задержание 
подпольных торговцев ствола-
ми: спецназ врывается в квар-
тиры и командует «лечь на 
землю». Других торговцев ог-
нестрелом быстро и жестко за-
держивают на улице. Как сооб-
щили в ЦОС ФСБ, в результате 
скоординированных меропри-
ятий была пресечена деятель-
ность 7 мастерских по модер-
низации оружия и изготовле-
нию взрывчатых веществ. Из 
незаконного оборота изъято 
95 боевых стволов. В том чи-
сле автоматы «Калашникова», 
пистолеты-пулеметы, винтов-
ки и пистолеты. А также 17 кг 
пороха и тротила, 550 взрыва-
телей, свыше 5000 патронов и 
167 артиллерийских боепри-
пасов и другое. 

РЕЗОНАНС Трамп обязал мясокомбинаты работать 
по закону военного времени

Стейк особого режима

Игорь Дунаевский 

П
резидент США До-
нальд Трамп приме-
нил закон военного 
времени и обязал 
мясоперерабатыва-
ющие предприятия 
работать, несмотря 
на коронавирус. 
Глава Белого дома 

подписал указ об обеспечении 
продбезопасности после того, 
как в американской глубинке 
из-за вспышки коронавируса 
закрылись более дюжины круп-
ных комбинатов по переработ-
ке мяса и рыбы, что грозило пе-
ребоями в рознице.

Переработка свинины упала 
на 25 процентов. По оценкам 
чиновника Белого дома, которо-
го цитирует информационный 
ресурс axios.com, в дальнейшем 
могли закрыться и другие пред-
приятия, что сократило бы пе-
рерабатывающие мощности в 
стране на 80 процентов. Потре-
бителям это грозило дефицитом 
говядины, свинины, птицы и 
рыбы на полках супермаркетов. 
А фермерам было бы некуда сда-

вать животных и пришлось бы 
их массово усыплять, что для 
многих означало бы банкротст-
во. Например, по оценке главы 
сельскохозяйственного комите-
та в Палате представителей 
США Коллина Петерсона, фер-
мерам пришлось бы ежедневно 
подвергать эвтаназии около 
60—70 тысяч свиней. Белый дом 
поначалу заявлял, что угрозы 
для продовольственной безопа-
сности страны нет. Но по мере 
того, как предприятия одно за 
другим закрывались или снижа-
ли объемы переработки, в адми-
нистрации созрели к принуди-
тельным мерам. Теперь продо-
вольственные комбинаты вклю-
чены в перечень критически 
значимой инфраструктуры и 
обязаны продолжать работу. 
Власти предоставят работни-
кам этих предприятий дополни-

тельные средства личной защи-
ты. Кроме того, Белый дом пору-
чил министерству труда разра-
ботать инструкцию для сниже-
ния риска заражения сотрудни-
ков мясокомбинатов.

Основой для указа Трампа 
стал Закон о производстве про-
дукции военного назначения 
(англ. Defense Production Act), 
принятый еще во времена Корей-
ской войны (1950—1953). Ранее 
Трамп уже воспользовался им 
для того, чтобы обязать автомо-
бильные фабрики производить 
аппараты для искусственной 
вентиляции легких, поскольку 
госпитали испытывали острый 
дефицит таких устройств для па-
циентов с коронавирусом. 

Трамп использовал закон военного времени, приравняв мясокомбинаты к объектам критически значимой инфраструктуры. 

А К Ц Е Н Т

Более дюжины мясокомбинатов США 
закрылись из-за коронавируса Контрабандисты 

пытались вывезти 
из страны более 
11 тонн перемоло-
того порошка, 
в котором содер-
жались платина, 
палладий и родий. 
Ориентировочная 
стоимость груза — 
не менее 200 мил-
лионов рублей
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КОНФЛИКТЫ: 
ПЕРЕОСМЫСЛЕНИЕ
Один результат пандемического кризиса налицо — из 
международной повестки дня выпали конфликты и 
«горячие точки», которые еще два месяца назад нахо-
дились в центре внимания. Про Сирию не вспоминают, 
и даже громкое заявление фельдмаршала Хафтара о 
том, что он берет на себя власть в Ливии, вызвало де-
журную реакцию. Оживление самоназваного прези-
дента Венесуэлы Гуайдо замечают боковым зрением, а 
восток Украины отошел в тень даже в ходе пропаган-
дистских дискуссий... 

Очаги противоречий никуда не исчезли, там все 
продолжается своим безрадостным чередом. Скорее 
мы в очередной раз убедились в искажающем влиянии 
информационного пространства — если о чем-то не го-
ворят, значит, этого и нет. Практически любую тему 
можно легко «включить» и «выключить», что откры-
вает пространство для манипуляций. Но встряска в 
мире действительно происходит мощная, и, может 
быть, упомянутые и иные конфликты все же теряют 
значение?

Много сказано, 
что при всем шоки-
рующем характере 
ситуации пандемия 
не ломает мировую 
повестку, а высту-
пает в качестве ее 
катализатора. Те 
тенденции, что на-
чались годы назад, 
получают импульс 
к развитию. И миро-
вая фрагментация, 
и более агрессивное преследование своих националь-
ных интересов, и обострение конкуренции больших 
стран, в авангарде которой идут США и Китай — все это 
было, а теперь присутствует и подавно. Иными слова-
ми, характер и содержание международной политики 
не меняются, а скорее очищаются от наслоений более 
ранних эпох.  Идеологию, конечно, не стоит переоце-
нивать. Как бы ни упаковывались те или иные дейст-
вия великих держав, за ними всегда стоит определен-
ный набор интересов. Будь то ситуация в Латинской 
Америке, Европе и — шире — в Евразии либо на Ближ-
нем Востоке, шаги США, европейских стран, России, 
Турции, Китая и других значимых игроков обусловле-
ны их пониманием безопасности и стабильности. Это 
очевидные азы международных отношений, о которых 
даже неудобно напоминать, если бы не аберрация со-
знания, возникшая в последние четверть века. Доми-
нирование либерального мировоззрения, которое ста-
вит в центр всего универсальные ценности и трактует 
интересы через призму норм, привело к тому, что ри-
торическая настройка деформировала восприятие ба-
зиса, в том числе и в сознании тех, кто эту риторику 
больше всего использовал. Рассуждения об интересах 
стали восприниматься в качестве чего-то старомодно-
го. На Россию, где классический подход всегда вылезал 
наружу, даже если дипломаты и политики старались 
приспособиться к иностранной моде, смотрели покро-
вительственно. 

Примечательно, 
что красивый нар-
ратив: нам, мол, ни-
чего не надо, лишь 
бы все были счаст-
ливы, производился 
не только к западу, 
но и к востоку от 
российских границ. 
Китайский вокабу-
ляр, принципиаль-
но отличный от за-
падного, тоже вся-
чески избегал кон-
кретики по поводу 
интересов. Причем в случае Китая это была не дань 
современной политкорректности, которая в Европе и 
Америке взяла верх лишь в последние десятилетия, а 
наследие собственной культуры, всегда сторонившей-
ся европейского понимания стратегии как жесткой 
конкуренции и игры с нулевой суммой.  

Как бы то ни было, но нематериальные факторы 
влияли на жесткий «хардкор» отношений между стра-
нами в период от окончания биполярной холодной 
войны СССР — США до кризиса американского доми-
нирования в истекающем десятилетии. И хотя наибо-
лее острые столкновения интересов в этот период в ос-
нове своей имели стратегическую природу, идеологи-
ческие факторы воздействовали на то, каким образом 
эти интересы пытались воплощать в жизнь. Скажем, 
стремление доминировать в нефтеносном регионе 
Ближнего Востока было вполне рациональным для Со-
единенных Штатов как мирового гегемона. Но вот фор-
мат «продвижения демократии», выбранный в качест-
ве морально-этического обоснования, только усугу-
бил проблемы, погрузил эту часть мира в долгосроч-
ный хаос и исказил картину подлинных приоритетов. 
Ту же схему можно применить и к постсоветскому про-
странству, где идеологическая подложка стимулирова-
ла эскалацию, в основе своей чисто геополитическую.

 Что происходит сейчас? По разным причинам сни-
жается значимость именно этого морально-идеологи-
ческого компонента и на Западе, и в Китае. Откровен-
ное соперничество и столкновение интересов более не 
считается необходимым скрывать. Применительно к 
локальным конфликтам это означает следующее. Во-
первых, каждый игрок будет заново оценивать, на-
сколько тот или иной конфликт ему важен в условиях 
сокращения ресурсов и ухудшения собственной вну-
тренней ситуации. Иными словами, иерархия приори-
тетов может измениться, и те конфликтные зоны, кото-
рые казались крайне важными несколько месяцев на-
зад, такой статус утратят. Во-вторых, конфликты нику-
да не денутся и могут даже обостриться, если интересы 
внешних игроков там достаточно существенны. Нем-
ного скрашивает лишь то, что есть шанс на более «чи-
стый» и предметный торг с честным артикулировани-
ем этих интересов. 

Конфликты, 
которые ранее 
казались важны-
ми, такой статус 
могут утратить 

Игроки будут 
заново оценивать 
важность 
конфликтов 
в условиях сокра-
щения ресурсов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
директор по исследованиям МДК 

«Валдай»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ОБРАЗОВАНИЕ Как будет 
проходить приемная кампания 
в колледжах в 2020 году

Экзамен.com

Ксения Колесникова

Министерство просвещения 
опубликовало проект приказа, 
который устанавливает, как бу-
дет проходить прием документов 
в колледжи и техникумы.

Подчеркнем, это только про-
ект. Что будет, если его примут? 
Для большинства ребят прием 
документов на очную форму об-
учения завершится до 25 августа. 
Причем не ранее чем по истече-
нии 20 дней с официального дня 
объявления результатов послед-
него ОГЭ (на тех программах, 
куда поступают после девятого 
класса). А для программ среднего 
профобразования, куда ребята 
поступают после 11-го класса и 
которые требуют среднего обще-
го образования, — не ранее чем 
через 20 дней после объявления 
результатов последнего ЕГЭ.

Для творческих профессий 
все немного по-другому. «Прием 
документов, необходимых для 
поступления на очную форму об-
учения по программам по специ-
альностям, требующим у посту-
пающих определенных творче-
ских способностей, физических 
и/или психологических качеств, 

завершается 15 августа». Правда, 
и здесь есть условие: не ранее чем 
через 10 дней с объявления ре-
зультатов последнего ОГЭ и ЕГЭ 
для соответствующих программ. 
Если же, скажем, «творческий» 
колледж проводит свои дополни-
тельные вступительные испыта-
ния, то новую форму таких экза-
менов он должен выбрать сам. 
Главное —  чтобы педагоги смогли 
на расстоянии «оценить наличие 
у поступающих определенных 
способностей, необходимых для 
обучения по программе».

Что с заочниками? Сроки 
приема документов на заочные 
или очно-заочные программы 
колледж или техникум может 
установить сам. Но не ранее ука-
занных выше сроков для «очни-
ков». И еще одно важное уточне-
ние: «При наличии свободных 
мест прием документов продле-
вается до 25 ноября».

Как подавать документы? В 
проекте приказа предлагаются 
такие варианты: через операто-
ров почтовой связи общего поль-
зования, через электронную по-
чту, или с использованием регио-
нальных порталов государствен-
ных и муниципальных услуг.  

КАК У НИХ  Франция вводит «масочный» режим 
в общественном транспорте и школах 

Рот закрыть
Диана Ковалева

Н
ачиная с 11 мая — дня, 
когда официально на-
чнется ослабление ка-

рантина во Франции,  каждого 
гражданина Пятой Республики 
обяжут носить маску в общест-
венном транспорте. Кроме того, 
маски будут обязательными и в 
средних школах. Как заявил в 
обращении к парламенту пре-
мьер Эдуар Филипп, больше на 
«локдауне» страну держать 
нельзя, а потому надо научить-
ся жить с коронавирусом под 
боком. 

Носить маски должны все, 
кто пользуется любым видом 
общественного транспорта, а 
также водители. Те же правила 
распространяются на школь-
ные автобусы и такси, не обору-
дованные защитным стеклом, 
отделяющим пассажира от во-
дителя. Пока неясно, как имен-
но будут наказывать нарушите-
лей «масочного» режима, пра-
вительство еще обсуждает этот 
вопрос. Однако, как рассказал 
радиостанции Europe 1 госсе-
кретарь по вопросам транспор-
та Жан-Батист Джеббари, пла-
нируется, что пассажиров без 

масок просто не будут пропу-
скать в транспорт. И если потре-
буется, для этого привлекут по-
лицию. По словам Джеббари, 
новые правила вступят в силу 
не сразу, 11 мая еще можно по-
зволить себе не надеть маску, 
однако уже с 12 мая все должны 
будут спрятать лица.

Что касается школ, то маски 
обяжут носить всех учащихся и 
преподавателей средней школы. 
Каждое образовательное учре-
ждение снабдят необходимой 
защитой для персонала, а также 
для школьников, которые по ка-
ким-то причинам не сумели 
обеспечить себя масками само-
стоятельно. Маски будут обяза-
тельными и для воспитателей 
детей дошкольного возраста 
младше трех лет. А вот в детса-
дах ношение масок детьми «ка-
тегорически запрещено»,  а для 
начальной школы — оно «не ре-
комендуется». 

В Бельгии лицам старше 12 
лет нельзя появляться с неза-
крытым носом и ртом не только 
в автобусе или вагоне метро, но 
и на остановке или платформе. 
При этом лицо закрывать разре-
шается всем, что хоть как-то по-
ходит на защиту: платком, бан-
даной или шарфом. Это правило 
вступает в силу 4 мая и предус-
матривает штраф в 250 евро для 
нарушителей. Закрывать лица 
обязали и немцев — в обществен-
ном транспорте и в магазинах. 
Нарушителям грозит штраф до 
пяти тысяч евро. 

Носить маски должны все, кто пользуется любым видом общественного 
транспорта, а также водители.

— Читайте также: МВФ ожидает 
снижения цен на продукты
rg.ru/art/1865151
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Для выпускников колледжей и техникумов тоже важные новости. Еще 

один проект приказа минпросвещения говорит о том, что защиты вы-

пускных квалификационных работ и госэкзамены у них могут пройти ди-

станционно. Также возможен перенос защиты выпускной практической 

квалификационной работы и демонстрационного экзамена на иной срок.

Тем временем

Премьер Британии принимает поздравления: у него родился сын. Главу 

правительства можно назвать многодетным отцом: у него четверо детей 

от прежнего брака с известным адвокатом Мариной Уилер и один ребе-

нок от его бывшей подруги, искусствоведа Хелен Макинтайр.

Таким образом, Джонсон становится четвертым премьером Британии, 

у которого рождается ребенок в период пребывания на Даунинг стрит — 

и первым главой правительства за 250 лет, который женится в период 

пребывания у власти. Принимали своих новорожденных в резиденции 

на Даунинг стрит, 10 также Тони  Блэр, Дэвид Кэмерон и лорд Джон Рас-

селл. 

Что касается матери новорожденного ребенка Бориса Джонсона, то 

Кэрри Саймондс получает титул  «первой партнерши действующего 

премьер-министра и первой матерью первенца премьер-министра».

Распространяться на тему своей семейной жизни Джонсон не любит, 

заявляя, что избирателя эти вещи интересуют меньше всего. На недав-

но заданный ему вопрос — сколько у него детей и участвует ли он в их 

воспитании, Джонсон ответил: «Я не думаю, что народ мечтает услы-

шать об этом. Народ хочет услышать, как мы собираемся доставить 

Брекзит».

Глава британского правительства только что вернулся к работе после 

пережитого им драматического месяца борьбы с Covid-19. 32-летняя 

Кэрри Саймондс призналась, что она страшно волновалась на протя-

жении всех «черных дней» пока Джонсон боролся с коронавирусом в 

отделении интенсивной терапии. Сама Кэрри Саймондс уже на послед-

нем этапе беременности была диагностирована наличием коронавиру-

са, но перенесла свое заражение без серьезных последствий.

Подготовила Ольга Дмитриева (Лондон)

RGazb_095_20_001
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ПРАКТИКА Запущен новый 
комплекс лучевой терапии

Не выпустить 
из клетки

Светлана Цыганкова, Вологодская область

В Вологде запустили современный комплекс лучевой 
терапии для онкобольных пациентов, который соответ-
ствует современным стандартам. С помощью специаль-
ного программного обеспечения создается трехмерная 
цифровая модель расположения опухоли и окружаю-
щих ее здоровых тканей. Это позволяет вычислить 
смертельную дозу излучения для злокачественных кле-
ток при минимальной лучевой нагрузке на здоровые.

Динамику изменения опухоли можно отслеживать 
в процессе лечения без дополнительной компьютер-
ной томографии. Стоимость комплекса — почти 200 
миллионов рублей. Оборудование приобрели в рамках 
нацпроекта «Здравоохранение» и установили в об-
ластном онкологическом диспансере.

Как уже заявляют специалисты, современное обо-
рудование на треть улучшит объемы медицинской по-
мощи и повысит качество лечения. Сейчас показатель 
выявления онкологии на ранней стадии составляет 
52 процента, его хотят повысить до 55 и выше.

— Оборудование отличается максимальной точно-
стью наведения, дозирования и контроля.  В этой тера-
пии нуждаются 70—75 процентов онкобольных. Пер-
вую процедуру облучения на новом комплексе уже 
сделали жителю области с опухолью миндалин, — рас-
сказал главврач онкодиспансера Сергей Аносенко.

В прошлом году на Вологодчине злокачественные 
образования впервые выявили у 4,8 тысячи человек. 
С помощью нового аппарата высокоспециализирован-
ную медицинскую помощь смогут получать до 950 па-
циентов с онкологическими заболеваниями в год. Об-
служивает комплекс команда специалистов, в которую 
входят инженеры, физики, врачи-радиотерапевты и 
средний медперсонал. 

Вологодские власти уже заявили, что приняли ре-
шение закупить еще один такой комплекс. Второй ап-
парат запустят в ближайшее время в онкоотделении 
областной клинической больницы № 2, расположен-
ной в Череповце. Жители города смогут получать каче-
ственную помощь, не выезжая за его пределы.  

ЛАБОРАТОРИЯ Ученые МГУ 
создали биопротез 
сердечного клапана

Мотор 
в алмазах

Елена Толина

Специалисты кафедры радиохимии химического фа-
культета МГУ совместно с коллегами из  НМИЦ сердеч-
но-сосудистой хирургии им. Бакулева создали и запа-
тентовали биопротез сердечного клапана, повер-
хность которого покрыта наноалмазами. Такой протез 
может работать без замены до двадцати лет.

Надо сказать, что биологические протезы клапанов 
сердца на основе бычьего перикарда (а проще — около-
сердечной сумки), широко используются в мировой 
кардиохирургии. Обычно на  ткань матрицы наносят 
глутаровый альдегид — сложное органическое соедине-
ние с сильными дезинфицирующими и стерилизующи-
ми свойствами. Но у этой техники есть побочный эф-
фект — отложение солей кальция. Отсюда и ограничен-
ный срок эксплуатации протеза. Что это значит? Нуж-
на повторная операция по замене. А это всегда риск, 
особенно для пожилых пациентов. 

Да, известен способ обработки бычьего перикарда, 
который  позволяет повысить эффективность, сроки 
функционирования в организме и эластичность био-
протеза.  Однако и тут есть закавыка: подобный мате-
риал характеризуется низкой прочностью. И вот про-
рыв. Российским ученым  удалось совместить про-
чность и долговечность, нанеся на протез суспензию 
наноалмазов. Это углеродная наноструктура, атомная 
решетка которой идентична алмазу. Размеры частиц — 
около 20 нанометров. Материал, созданный еще в 
1960-е в закрытом советском ядерном центре в Арза-
масе-16, долгое время не находил практического при-
менения. Но начиная с 1990-х исследователи во мно-
гих странах мира изучают биологические свойства на-
ноалмазов. И было обнаружено, что небольшие угле-
родные частицы могут быть средством адресной до-
ставки лекарств к пораженным тканям.

Химики МГУ готовят из черного порошка наноалма-
зов водную суспензию, в которую погружают бычий 
перикард. «Наноалмаз на поверхности биоткани созда-
ет пленку, которая придает материалу дополнительную 
прочность»,  — комментирует один из авторов патента, 
кандидат химических наук Мария Чернышева.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Главврач Ольга Папышева: Принимаем тяжелейших пациентов с колес и по воздуху 

Вам вызов, доктор!
Ирина Краснопольская

Д
а, сидим дома. Да, стара-
емся не обращать внима-
ние на старые болячки. 

Пережидаем ситуацию. Многие 
медицинские, даже всемирно 
известные федеральные цен-
тры, перепрофилируются. И 
очень важно сохранить возмож-
ности многопрофильных и спе-
циализированных клиник. Что-
бы не ушел принцип доступно-
сти помощи. Рассказывает глав-

ный врач крупнейшего много-
профильного холдинга Москвы 
— больницы имени Юдина Ольга 
Папышева.

Ольга Виуленовна! Медики 
все-таки люди необычные. Я 
вспоминаю, как 27 февраля 
Юдинская больница получила 
задание: разгрузить терапев-
тический корпус и подгото-
виться к приему пациентов с 
внебольничными пневмония-
ми. И всего за сутки проведена 

перестройка огромного боль-
ничного корпуса, в котором 
теперь все направлено на 
борьбу с внебольничными 
пневмониями? 

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Уже на следую-
щий день со всего города к нам 
стали поступать такие пациен-
ты. Хотя все непросто: новая 
форма одежды, новые правила 
защиты, новые правила пере-
движения. По сути: новый рас-
порядок жизни. Ни у кого не 
было такого опыта. Но все сра-

зу, в один момент приняли этот 
вызов. Каждый час количество 
пациентов стало увеличивать-
ся. Были и те, кто был подвер-
жен панике при малейших сим-
птомах ОРВИ. Люди были напу-
ганы тем, что происходит во-
круг. Обращались с требовани-
ем срочно госпитализировать-
ся, сделать КТ, сдать мазки… 
Каждого успокаивали, стара-
лись оказать не только меди-
цинскую поддержку, но и пси-
хологическую.

Да, все не просто. Мало кто 
из пациентов думает о том, ка-
ково самим врачам и медсе-
страм. Это же много часов в ко-
стюме, не пропускающем воз-
дух. Это много часов в маске, от 
которой потом болит лицо. Но 
когда работаешь в таком графи-
ке, нет времени думать о себе. 
Не случайно среди ковид-поло-
жительных пациентов немало 
наших коллег: врачи «скорой 
помощи», поликлиник, других 
стационаров. Спустя месяц на-
пряженной работы и среди на-
ших сотрудников появились за-
разившиеся и заболевшие.

В пандемию порой забываем, 
что пациенты с другими за-
болеваниями нуждаются в по-
мощи, что другие болезни ни-
куда не делись.

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: В городе проду-
мана система, как разъединить 
потоки таких больных. Напри-
мер, наш главный корпус ори-
ентирован на работу с пациен-
тами без подозрений на инфи-
цирование. В прежнем кругло-
суточном режиме действует 
уникальный региональный со-
судистый центр с самыми сов-
ременными возможностями ди-
агностики и лечения. И две бри-
гады эндоваскулярных хирур-
гов обеспечивают проведение 
тромболизисов и тромбоэкс-
тракций. 

В скоропомощном режиме 
трудятся урологи, гинекологи, 
нейрохирурги, кардиохирурги. 
А родильный дом стал прини-
мать рожениц с кардиологиче-
скими патологиями. Хочу успо-
коить будущих мам: возможно-
сти нашего роддома позволяют 
справляться с этими бедами. 
Вся экстренная помощь оказы-

вается в полном объеме. Кроме 
того, у нас две поликлиники, ко-
торые ведут ковид-положитель-
ных больных на дому: обслужи-
вание заболевших, обследова-
ния пациентов, проведение КТ-
исследований. 

Вот и сейчас во время нашей 
беседы в главном корпусе ве-
дется экстренная госпитали-
зация?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: А как иначе! Дру-
гое дело, что ведется не совсем 
так, как в обычное время, чтобы 
не допустить распространения 
инфекции. Время диктует. И 
если ваш родственник у нас на 
лечении, то узнать о его само-
чувствии можно по телефону. 
Его лечащему врачу можно за-
дать все вопросы, которые вас 
интересуют. Телефоны всех от-
делений на нашем сайте.

По-прежнему круглосуточно 
в больнице дежурит мультидис-
циплинарная бригада высокок-
валифицированных специали-
стов. Наша больница — единст-
венная городская, в которую па-
циенты в тяжелейшем состоя-
нии доставляются бригадами 
«скорой» непосредственно в от-
деление реанимации и интен-
сивной терапии. Так сказать, «с 
колес». Это позволяет сущест-
венно снижать смертность при 
тяжелой сочетанной травме. В 
полном объеме работает экс-
тренная медицинская авиация. 
Ведь на нашей территории одна 
из лучших стационарных площа-
док для принятия вертолетов.  

АКТУАЛЬНО Детские онкологи сплотились, чтобы коронавирус 
не помешал лечению

Рак не уходит на карантин
Ирина Краснопольская

О
дни из самых уяз-
вимых в условиях 
эпидемии корона-
вирусной инфек-
ции — дети со злока-
чественными ново-
о б р а з о в а н и я м и . 
Как противостоять 
з л о й  н а п а с т и ? 

Об этом обозреватель «РГ» 
беседует с заместителем ди-
ректора НИИ детской онколо-
гии и гематологии по науке и 
образованию Национального 
медицинского исследователь-
ского центра онкологии имени  
Блохина Кириллом Киргизо-
вым.

Кирилл, в зоне риска люди 
старшего возраста, пациен-
ты с хроническими болезня-
ми и особенно взрослые и 
дети, страдающие онколо-
гией. Причем очевидно, что не 
столь страшна опасность за-
болеть, сколько  опасность  
вовремя не получить помощь 
из-за ограничений в переме-
щении. Как отразилось за-
крытие границ стран, горо-
дов и организаций на деятель-
ность онкологических кли-
ник? Постоянно говорят, пи-
шут о приостановке госпи-
тализации и лечения. В том 
числе и больных детей. Это 
влияет и на настроение роди-
телей. Какая обстановка в 
вашем институте?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Работаем в штат-
ном режиме. Хотя, конечно, вве-
дены ограничения, призванные 
не допустить инфицирования. 
Это и изоляция, и обработка де-
зинфицирующими растворами, 
и постоянный контроль дистан-
ции между людьми, ношение 
масок, обработка рук родителя-
ми и медицинскими работника-
ми. В отделениях строго контр-
олируется вопрос перемеще-
ний.

Эти меры понятны. Они об-
щеприняты. А мировые дан-
ные? Ведь уже есть определен-
ный опыт по диагностике и 
лечению детей с онкологиче-
скими заболеваниями и 
COVID?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Случаев, к сча-
стью, не так много. Но уже гото-
вы и постоянно обновляются 
рекомендации. Наш центр  уча-
ствует в обмене данными со спе-
циалистами всего мира на спе-
циальной площадке, которую 
организовал детский глобаль-
ный альянс против детского 
рака «Сент-Джуд» и Междуна-
родное общество детских онко-
логов. Напомню, что мы члены 
этих организаций. И значит на 
постоянной связи с коллегами. 
Делимся самым передовым 
опытом.

И о чем он, опыт, говорит?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Прежде всего 
самое банальное: проще предо-
твратить, чем лечить. Говорит о 
том, что нельзя прерывать ле-
чение основного заболевания и 

реабилитацию. И что лучше 
всего оставаться дома.

Эти принципы соблюдаются 
у вас в центре?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Конечно. Более 
того, высокая активность рабо-
ты сохраняется. Скажем, на 
данный момент госпитализи-
ровано такое же количество па-
циентов, что и в обычное, без-
коронавирусное время. Персо-
нал старается не допускать ску-
ченности, выдаются средства 
защиты. 

Не приходится откладывать 
операции?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Операции паци-
ентам со злокачественными но-
вообразованиями и подозрени-

ями на них проводятся строго 
тогда, когда они необходимы. 
Скажу более: за последние неде-
ли прошло несколько уникаль-
н ы х  о п ер ат и в н ы х  в м е ш а-
тельств.

Например?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Например, не-
давно заведующий отделением 
костных опухолей Аслан Дза-
мпаев провел большую опера-
цию по удалению опухоли таза с 
использованием 3D-рекон-
струкции. Такие операции редки 
не только в России, но и в мире. 
По-прежнему наш центр прини-
мает пациентов с ретинобласто-
мой. Мы рассказывали об этом 
направлении в одном из номе-
ров вашей газеты. Лечим дети-
шек с опухолями щитовидной 
железы. Недавно нам удалось 
получить дополнительные объе-
мы помощи для детей, которым 
требуется эндоскопическое уда-
ление образований черепа. Эту 
работу возглавляет академик 
РАН Владимир Поляков.

А если говорить о других ло-
кализациях, то хотел бы расска-
зать об уникальном случае опе-
рации у ребенка с рецидивом 
опухоли яичника после неради-
кальной операции, выполнен-
ной по месту жительства. Из-за 
бурного прогрессирования 
пришлось экстренно госпита-
лизировать ребенка и выпол-
нить радикальную операцию в 
нашем институте. Ее провел за-
ведующий отделением Анато-
лий Казанцев.

Судьба ребенка?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Выбрана пра-
вильная тактика лечения с оп-
тимальной химиотерапией. 
Надеемся, что она поможет не 
допустить рецидива.

С ваших слов все так просто…
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Отнюдь! Коман-
да врачей нашего центра это не 
только клиницисты, но и специ-
алисты визуализации, патоло-
гии... По данному конкретному 
случаю многократно собира-
лись обсуждения, материалы 
пересматривались не только в 
клиниках России, но и мира.

Надеюсь, в карантин не толь-
ко операции  проводятся?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Не только. За по-
следние несколько недель мы 
провели четыре транспланта-
ции костного мозга. Тут появи-
лись новые технологии, кото-
рые стали доступны в нашем 
центре с начала года. Об этом 
подробно  могла бы рассказать 

заведующая отделением тран-
сплантации Наталья Сидорова. 
Рассказать, например, о том, 
как выполняется забор стволо-
вых клеток периферической 
крови у совсем маленьких детей 
для последующей аутологичной 
трансплантации. Еще несколь-
ко лет назад в центре у таких де-
тей выполнялся забор костного 
мозга в операционной. Или при-
ходилось долго ждать. Но рак не 
может ждать, поэтому мы безот-
лагательно проводим подобные 
процедуры.

Ваши  пациенты не только из 
России?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Не только. По-
сле обсервации и многократ-

ных отрицательных тестов мы 
смогли принять пациентов из 
Сирии.  В частности двух паци-
ентов с лейкозом. Если не воз-
ражаете, я бы отметил  работу с 
этими пациентами отделения 
гематологии нашего центра, 
возглавляемого  Тимуром Ва-
лиевым. Пациентам проведено 
современное доскональное об-
следование. В том числе моле-
кулярная диагностика. Такое в 
Сирии недоступно. Детям на-
значена персонифицирован-
ная терапия.

Прием зарубежных  пациен-

тов не влияет на госпитали-
зацию российских детей?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Ни в коем слу-
чае! Российских принимаем ак-
тивно. В том числе по срочным 
показаниям. Так, буквально се-
годня, перед встречей с вами, в 
отделение гематологии по сроч-
ным показаниям поступил ре-
бенок из одного из регионов 
Центральной России. Мы пони-
маем, что все учреждения  сей-
час работают с большим напря-
жением, и стараемся как можно 
скорее принимать на госпита-
лизацию детей.

Пациенты могут получать 
и консультативную по-
мощь?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Да. Хотя 
диагностические служ-
бы работают с большим 
н а п р я ж е н и е м ,  н о 
очень качественно. 
Естественно,  что 
особое внимание 
сейчас уделяется 
инфекционному 
контролю. В на-
шем НИИ работа-
ет  специальная 
группа под руко-
водством детского 
онколога Татьяны Гор-
буновой. Регулярно обсу-
ждаем все сложные случаи 
совместно с главной сестрой 
института Ириной Аскеровой.

А закрытие границ?..
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Очень сложная 
проблема. Ведь закрытие не 
только между странами, но и 
регионами страны.  Стало 
очень трудно получать незаре-
гистрированные препараты 
из-за рубежа. Даже если полу-
чены все необходимые разре-
шения. Пациенты не могут 
поехать к себе домой из-за 
карантина всех приезжаю-
щих из Москвы. Тут требует-
ся еще больше усилий. Так, 
возросла роль телемеди-
цинских консультаций, когда 

мы в онлайн-формате можем 
вести ребенка совместно со 
специалистами по месту жи-
тельства.

А как быть родителям?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Помнить, что 
без помощи их дети не останут-
ся. Необходимо понимать, что 
нельзя отложить химиотера-
пию, оперативное лечение. Ска-
жу словами своего учителя — ди-
ректора нашего НИИ профессо-
ра Светланы Варфоломеевой: 
«Дети вне политики, вне стран. 
А теперь и вне эпидемии. Все 
должны получить помощь!»  

Ольга Папышева: Круглосуточно в больнице дежурит мультидисциплинарная бригада высококвалифицированных 
специалистов. 

А К Ц Е Н Т

Рак не может ждать. 
За последние недели прошло 
несколько уникальных оперативных 
вмешательств. 
И это спасенные жизни

А К Ц Е Н Т

Родильный дом стал принимать рожениц 
с кардиологическими патологиями. 
Вся экстренная помощь оказывается 
в полном объеме

Кирилл Киргизов: Возросла роль 
телемедицинских консультаций, 
когда мы в онлайн-формате можем 
вести ребенка совместно со специ-
алистами по месту жительства.

ИССЛЕДОВАНИЕ Россия 
создаст мышей-моделей 
для испытания вакцины 
против COVID-19

В помощь — 
«спецагенты»

Валерия Наумова

Институт биологии гена РАН вместе с ГНЦ ВБ «Век-
тор» Роспотребнадзора приступили к работам по со-
зданию мышей, чувствительных к заражению новым 
коронавирусом. Работа ведется с учетом мирового 
опыта создания мышей-моделей SARS и MERS. Новые 
модельные мыши будут близки по симптоматике к па-
тогенезу COVID-19 у человека. Они позволят изучать 
вакцины и лечебные препараты против коронавируса.

Главным отличием новой модели животных от уже 
существующих в мире станет биологическая безопа-
сность. Мыши приобретут чувствительность к вирусу 
только после индукции в условиях вирусологической 
лаборатории, что исключит риски по работе с ними в 
питомниках и неспециализированных лабораториях 
в период пандемии. 

На первом этапе «спецагентов» будут создавать ме-
тодом трансгенеза. Затем, как только будет проведено 
молекулярное клонирование сложных конструкций, 
разработчики перейдут на использование системы 
CRISPR/Cas9 генного редактирования. Ученые рассчи-
тывают получить первые результаты уже в июне.  
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А К Ц Е Н Т

Стало очень трудно получать 
незарегистрированные препараты 
из-за рубежа. Даже если получены 
все необходимые разрешения
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ПРЕЦЕДЕНТ В Германии могут разрешить 
футбольные матчи без зрителей

Выход из офсайда

Екатерина Забродина 

В 
четверг правительст-
во Германии будет об-
суждать будущее фут-
больного сезона, ко-
торый, как и в других 
странах, был прерван 
из-за эпидемии коро-
навируса. В Немецкой 
футбольной лиге до 

последнего надеются, что влас-
ти все же разрешат возобновить 
уже в мае тренировки и игры, 
пусть даже на пустых стадио-
нах. Как сообщает Deutsche 
Welle, Министерство труда ФРГ 
в целом одобрило идею так на-
зываемых «призрачных мат-
чей», если те будут соответство-
вать строгим санитарным тре-
бованиям. 

Ранее в СМИ попали утечки 
из концепции минтруда по орга-
низации матчей первой и вто-
рой бундеслиги в новых услови-
ях. По данным портала Spiegel 
online, один из сценариев пред-
полагает «помещение игроков, 
тренерского штаба, арбитров и 
тех, кто с ними непосредствен-
но контактирует, на строгий ка-
рантин до конца сезона». На-
пример, их могут поселить «в 
большом отеле с возможностью 

индивидуального размещения». 
Другой подход  делает акцент на 
ужесточении «гигиенических 
стандартов». 

Если его окончательно ут-
вердят, футболистам придется 
весь матч бегать по полю в ма-
сках, причем не в простеньких 
одноразовых, а в полноценных 
медицинских респираторах, ко-
торые не должны сползать при 
физической активности. По ре-
гламенту менять их нужно ка-
ждые 15 минут, для чего судья 
будет всякий раз прерывать 
игру. При этом игрокам запре-
тят трогать лицо, обниматься 
после забитых голов, демон-
стрировать неспортивное пове-
дение в борьбе за мяч и прибли-
жаться друг к другу в раздевал-
ке ближе чем на полтора метра. 
Предусмотрено их регулярное 

тестирование на «корону». Не-
зависимо от того, даст ли кан-
цлер Меркель зеленый свет на 
возобновление игр, о матчах со 
зрителями придется забыть по 
меньшей мере до конца лета, 
пока в стране сохраняется за-
прет на массовые мероприятия. 

Тем временем власти Фран-
ции приняли решение запре-
тить спортивные мероприятия 
в любом формате до сентября. 
Англичане не исключают, что 
возобновят национальный чем-
пионат по футболу 8 июня с до-
пуском не более 400 человек на 
определенные стадионы. Ну а 
Высшая шведская футбольная 
лига, в свою очередь, надеется 
убедить местных политиков в 
том, чтобы с середины июня за-
пустить полноценные матчи с 
фанатами на трибунах.  

Рано или поздно футбольные матчи возобновятся, но серьезных ограничений во время игр, похоже, не избежать.

А К Ц Е Н Т

Футболистам придется весь матч бегать 
по полю в масках, причем не в простень-
ких одноразовых, а в полноценных 
медицинских респираторах

А КАК У НАС?

На неделе состоялось общее со-

брание российской Премьер-лиги 

(РПЛ), где был рассмотрен вопрос 

возобновления чемпионата стра-

ны. По его итогам организация 

предложила клубам два варианта 

рестарта сезона — 21 или 28 июня. 

Что касается вопроса о присутст-

вии болельщиков на трибунах, то в 

РПЛ разрабатывают регламент 

проведения матчей без зрителей 

при сохранении ограничений.

Виктор Гончаренко, главный тре-

нер ПФК ЦСКА: «Конечно, футбол 

существует для зрителей. Прово-

дить матчи без них — наверное, 

это что-то не совсем правильное. 

Тем не менее, мы подчинимся 

тому, что есть. Понимаем — есть 

проблемы».

Сергей Матвеев, главный тренер 

«Краснодара»: «Понятно, что иг-

рать с болельщиками приятнее и 

веселее. Ситуация сложная. Мож-

но сказать — не для футбола. Мое 

мнение — спорт без болельщиков 

не так интересен».

Сергей Прядкин, президент рос-

сийской Премьер-лиги: «Матчи 

без зрителей — крайняя мера. Фут-

бол существует для болельщиков. 

Даже ограничения по количеству 

зрителей уже бьют по всем. Поче-

му обладатель VIP-билета должен 

идти на матч, а рядовой болель-

щик не может этого сделать? Об 

этом говорят и все клубы».

Иван Обляков, полузащитник 

ЦСКА и сборной России: «Думаю, 

сезон надо доиграть, даже если 

придется обойтись без болельщи-

ков на трибунах. Время уходит, и 

надо успеть закончить чемпионат. 

Мы, футболисты, ждем возможно-

сти вновь выйти на поле и надеем-

ся только на лучшее. Физически 

себя прекрасно чувствую, ника-

ких проблем нет. Выполняю в пол-

ном объеме задания нашего тре-

нера по физподготовке Паулино 

Гранеро».

Зелимхан Бакаев, полузащитник 

сборной России и «Спартака»: 

«Футбол без болельщиков — это 

не футбол. Без поддержки зрите-

лей нет тех эмоций, но мы готовы 

к любому развитию событий. Зна-

ем, что за нас болеют, переживают 

и смотрят».

Подготовил Артур Нанян

Во исполнение требований Стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической  
энергии, утвержденных постановлением Правительства  
Российской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответствии  
с  подпунктом «г» пункта 12 указанного документа,  
Акционерное общество «Интер РАО — Электрогенерация»  
сообщает, что на сайте Общества в информационно-телекоммуника-
ционной сети Интернет по адресу: http://www.irao-generation.ru  
раскрыта в полном объеме следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация»  
на 2021 год о размере цен (тарифов) на электрическую энергию 
(мощность), поставляемую в неценовых зонах оптового рынка.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Решением Совета директоров ПАО «НК «Роснефть» (далее 
— Общество) от 21 апреля 2020 года с учетом положений ст. 2 
Федерального закона № 50-ФЗ от 18 марта 2020 года созва-
но годовое (по итогам 2019 года) Общее собрание акционеров 
ПАО «НК «Роснефть» (далее — Собрание), которое проводится 
в форме заочного голосования (голосование по вопросам по-
вестки дня осуществляется бюллетенями) 2 июня 2020 года.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имею-
щие право на участие в годовом (по итогам 2019 года) Общем 
собрании акционеров ПАО «НК «Роснефть», 8 мая 2020 года 
(конец операционного дня).

Акционеры ПАО «НК «Роснефть» могут реализовать свое 
право на участие в годовом (по итогам 2019 года) Общем соб-
рании акционеров Общества путем направления по почте (или 
представления лично) заполненных бюллетеней для голосова-
ния и, в соответствующих случаях, доверенностей в Общество 
по адресам: 117997, г. Москва, Софийская набережная, 26/1, 
ПАО «НК «Роснефть» (вход со стороны Фалеевского переулка) 
или 115172, г. Москва, а/я 4 (или 115172, г. Москва, а/я 24), 
ООО «Реестр-РН».

Акционеры, права которых на акции Общества учитыва-
ются номинальным держателем, вправе принять участие в го-
довом (по итогам 2019 года) Общем собрании акционеров 
ПАО «НК «Роснефть» путем дачи указаний (инструкций) о го-
лосовании номинальному держателю, если это предусмотрено 
договором с номинальным держателем. Порядок дачи таких 
указаний (инструкций) определяется договором с номинальным 
держателем.

Акционерам предоставляется возможность электронного го-
лосования путем заполнения электронной формы бюллетеня 
для голосования в личном кабинете акционера lka.rosneft.ru на 
сайте Общества в информационно-телекоммуникационной сети 
« Интернет» www.rosneft.ru (далее — Личный кабинет акционера). 

Обращаем внимание, что доступ к заполнению электрон-
ной формы бюллетеня для голосования будет открыт акционе-
рам, учитывающим свои права на акции в реестре акционеров 
 Общества, с 13.05.2020, а акционерам, являющимся клиентами 
номинальных держателей, — после предоставления номиналь-
ным держателем сведений о лицах, имеющих право на участие 
в годовом (по итогам 2019 года) Общем собрании акционеров 
ПАО «НК «Роснефть», держателю реестра акционеров Общества 
— ООО «Реестр-РН».

При определении кворума Собрания и подведении итогов го-
лосования будут учитываться:

 
2 июня 2020 года;

(инструкции) о голосовании номинальному держателю не поз-
днее 2 июня 2020 года;

в Личном кабинете акционера не позднее 18:00 часов (по мос-
ковскому времени) 2 июня 2020 года.
Прием бюллетеней, представляемых акционерами в Общество 

лично, осуществляется с 08:00 до 20:00 часов, а в последний день 
приема бюллетеней 2 июня 2020 года с 08:00 до 18:00 часов.

Повестка дня Собрания*:
1. Утверждение годового отчета Общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности Общества.
3. Утверждение распределения прибыли Общества по резуль-

татам 2019 года.
4. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по резуль-

татам 2019 года.
5. О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета 

директоров Общества.
6. О вознаграждении и компенсации расходов членам Ревизи-

онной комиссии Общества.
7. Избрание членов Совета директоров Общества.
8. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
9. Утверждение аудитора Общества.

* Инициатор внесения вопросов №№ 1–4, №№ 7–9 по-
вестки дня Собрания: акционер ПАО «НК «Роснефть» — 
АО « РОСНЕФТЕГАЗ», вопросов №№ 5–6 повестки дня Собрания 
— Совет директоров ПАО «НК «Роснефть».

С информацией (материалами), предоставляемой при под-
готовке к проведению годового (по итогам 2019 года) Общего 
собрания акционеров ПАО «НК «Роснефть», можно ознакомить-
ся, начиная с 3 мая 2020 года, на сайте ПАО «НК «Роснефть» 
в информационно-телекоммуникационной сети Интернет:  
www.rosneft.ru (на русском языке) и www.rosneft.com (на англий-
ском языке), а также в рабочие дни с 10:00 часов до 17:00 часов 
местного времени в помещении ПАО «НК «Роснефть» по адре-
су: 125284, Москва, ул. Беговая, д.3, стр.1, БЦ «Нордстар Тауэр» 
(вход со стороны улицы Поликарпова), тел.: +7 (495) 987-30-60, 
8-800-500-11-00 (звонок по России бесплатный) (Управление 
по работе с акционерами Департамента корпоративного управ-
ления ПАО «НК «Роснефть»), у специализированного регистра-
тора (держателя реестра акционеров ПАО «НК «Роснефть») — 
ООО « Реестр-РН» и в пункте приема и обслуживания акционе-
ров ПАО «НК «Роснефть» по адресам:

I. Центральный 
офис ООО 
«Реестр-РН»

109028, г. Москва, Подкопаевский 
переулок, д. 2/6, стр. 3-4, 
тел.: +7 (495) 411-79-11

II. Филиалы ООО «Реестр-РН»
Белгородский 308000, г. Белгород, пр. Б. Хмельницкого, 

д. 52, тел.: +7 (4722) 31-77-22, 31-77-33 
Владимирский 600001, г. Владимир, просп. Ленина, 

д. 15 «а», офис 517, тел.: +7 (4922) 77-91-44
Воронежский 394088, г. Воронеж, ул. Хользунова, д. 98, 

офис 111, тел.: +7 (4732) 41-28-95
Краснодарский 
краевой

350058, г. Краснодар, ул. Трамвайная, 
д. 1/1, офис 608,  
тел.: +7 (861) 234-51-01, 234-52-01

Пермский 614015, г. Пермь, ул. Пушкина, д. 21,  
тел.: +7 (342) 233-44-73

Санкт-
Петербургский

192007, г. Санкт-Петербург, Лиговский пр., 
д. 150, офис 402, тел.: +7 (812) 363-20-28

Саратовский 410017, г. Саратов, ул. Шелковичная, 
д.37/45, офис 904-905,  
тел.: +7 (8452) 65-93-33

Тамбовский 392000, г. Тамбов, ул. Интернациональная, 
д. 16А, офис 706А, тел.: +7 (4752) 55-79-59

Тульский 300041, г. Тула, ул. Тургеневская, д. 50,  
тел.: +7 (4872) 30-76-44

Уфимский 450077, Республика Башкортостан, г. Уфа, 
ул. М. Карима, д. 16,  
тел.: +7 (347) 285-85-21

Хабаровский 680000, Хабаровский край, г. Хабаровск,  
ул. Шеронова, д. 123,  
тел.: +7 (4212) 32-37-71, 32-88-30

Чебоксарский 428003, Чувашская Республика, 
г. Чебоксары, ул. Ярославская, д. 17, п. 7, 
тел.: +7 (8352) 58-60-96, 58-62-65

Ярославский 150000, г. Ярославль, ул. Советская, д. 9, 
тел.: +7 (4852) 73-91-58, 25-55-51

III. Трансфер-агентские пункты, обслуживающие 
акционеров ПАО «НК «Роснефть»
Губкинский 629830, Ямало-Ненецкий автономный 

округ, г.Губкинский, микрорайон 3, д.1, 
Дополнительный офис  
в г.Губкинский Нефтеюганского филиала 
Банка «ВБРР» (АО), 
тел.: +7 (34936) 5-55-11

Комсомольский 681024, Хабаровский край,  
г. Комсомольск-на-Амуре, проспект 
Ленина, д. 43, Операционный офис № 35 
в г. Комсомольск-на-Амуре 
ПАО «Дальневосточный банк», 
тел.: +7 (4217) 53-35-35, 27-33-00

Нефтекумский 356880, Ставропольский край, 
г. Нефтекумск, микрорайон 3, д. 1, 
Операционный офис в г. Нефтекумске 
Филиала Банка «ВБРР» (АО)  
в г. Краснодаре,  
тел.: +7 (86558) 3-30-57, 3-34-71

Туапсинский 352800, Краснодарский край, г. Туапсе, 
ул. К. Маркса, д. 1, Дополнительный офис 
в г. Туапсе Филиала Банка «ВБРР» (АО) 
в г. Краснодаре, тел.: +7 (86167) 2-52-69

Южно-
Сахалинский

693020, Сахалинская область, г. Южно-
Сахалинск, ул. Амурская, д. 53, 
Операционный офис 30 в г. Южно-
Сахалинске ПАО «Дальневосточный банк», 
тел.: +7 (4242) 72-39-70

IV. Пункт приема и обслуживания акционеров  
ПАО «НК «Роснефть» Эмитентом
В Ямало-
Ненецком 
автономном 
округе

629830, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Губкинский, микрорайон 10, д. 3, 
каб. № 312 (административное здание  
ООО «РН-Пурнефтегаз»),  
тел.: +7 (34936) 4-45-26

Информация о подключении к Личному кабинету акцио-
нера размещена на сайте Общества (www.rosneft.ru/Investors/
shareholdersinfo/shareholder_personal_account/) и регистратора 
ООО «Реестр-РН» (www.reestrrn.ru/shareholders/lk_shareholder). 
По всем вопросам получения доступа к сервису «Личный кабинет 
акционера» можно обратиться:

 
+7 (495) 411-79-11, e-mail: support@reestrrn.ru;

 
по тел.: 8-800-500-11-00 (звонок по России бесплат-
ный) и +7 (495) 987-30-60, факс: +7 (499) 517-86-53, 
e-mail: shareholders@rosneft.ru

Совет директоров ПАО «НК «Роснефть»

Публичное акционерное общество 
«Нефтяная компания «Роснефть»

Российская Федерация, г. Москва
Уважаемые акционеры ПАО «НК «Роснефть»!

УВЕДОМЛЕНИЕ
о созыве очередного Общего собрания членов 

Кредитного потребительского кооператива «Столич-
ная Сберегательная Компания»

(Место нахождения: 125047, г. Москва, ул. Чаянова, 
д.10, стр.1, эт.1, пом. II, ком.1)

УВАЖАЕМЫЙ ПАЙЩИК!

Правление Кредитного потребительского кооператива «Сто-
личная Сберегательная Компания» уведомляет Вас о проведе-
нии очередного Общего собрания членов Кредитного потреби-
тельского кооператива «Столичная Сберегательная Компания» 
(далее — Собрание).

Форма проведения Собрания: собрание уполномочен-
ных.

Дата, место и время проведения Собрания: 29 мая 2020 
года по адресу: 125047, г. Москва, ул. Чаянова, д.10, стр. 1, эт. 1, 
пом. II, ком.1, регистрация участников — в 9 часов 30 минут, на-
чало Собрания — в 10 часов 00 минут.

Повестка дня Собрания:
1. Избрание Председателя и Секретаря Общего собрания 

членов КПК «Столичная Сберегательная Компания».
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности КПК «Столичная Сберегательная Компания» за 2019 
год. 

3. Утверждение отчета об исполнении сметы доходов и рас-
ходов КПК «Столичная Сберегательная Компания» за 2019 
год.

4. Утверждение сметы доходов и расходов КПК «Столичная 
Сберегательная Компания» на 2020 год.

5. Утверждение заключения Ревизионной комиссии КПК 
«Столичная Сберегательная Компания».

6. Рассмотрение аудиторского заключения по проверке фи-
нансово-хозяйственной деятельности КПК «Столичная Сбере-
гательная Компания» за 2019 год.

7. Утверждение аудитора по аудиту бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности за 2020 год. 

8. Утверждение отчета Правления КПК «Столичная Сберега-
тельная Компания».

9. Определение способа избрания лиц в состав органов управ-
ления КПК «Столичная Сберегательная Компания».

10. Досрочное прекращение полномочий членов Ревизион-
ной комиссии и доизбрание состава Ревизионной комиссии КПК 
«Столичная Сберегательная Компания».

11. Доизбрание членов Комитета по займам КПК «Столич-
ная Сберегательная Компания».

12. Одобрение сделок КПК «Столичная Сберегательная Ком-
пания».

С информацией (материалами), подлежащей предоставле-
нию пайщикам при подготовке к проведению Собрания, пайщи-
ки (их полномочные представители) могут ознакомиться по ад-
ресу: 125047, г. Москва, ул. Чаянова, д.10, стр.1, эт.1, пом. II, 
ком.1, начиная с 29 апреля 2020 года с 9 часов 00 минут до 18 ча-
сов 00 минут по рабочим дням.

Председатель Правления
КПК «Столичная Сберегательная Компания»  Савинов М.М.

Администрация Беловского городского округа и АО «УК «Куз-
бассразрезуголь» объявляют о начале проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Технический проект 
разработки Бачатского каменноугольного месторождения в грани-
цах лицензии КЕМ 11703 ТЭ и первой очереди освоения лицензии 
КЕМ 01613 ТР филиала АО «УК «Кузбассразрезуголь» Бачатский 
угольный разрез». Дополнение № 4». Цель намечаемой деятель-
ности: добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на террито-
рии Беловского муниципального района, Гурьевского муниципаль-
ного округа и города Белово Кемеровской области. Наименование 
и адрес заказчика: АО «УК «Кузбассразрезуголь», 650054, Кеме-
ровская область, г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4. Примерные 
сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
4-й квартал 2019 г. — 2-й квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Беловского городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слу-
шания. Форма представления замечаний и предложений — 
письменная.

Место доступности проекта ТЗ по оценке воздействия на 
окружающую среду, утвержденного ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду, материалов объекта государственной 
экологической экспертизы, предварительного варианта ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду:

— Кемеровская область — Кузбасс, Беловский городской округ, 
пгт  Бачатский, ул. Комсомольская, 19 а (АО «УК «Кузбассразрез-
уголь»).

Сроки доступности:
— проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду: 

с  01.05.2020 г. по 01.06.2020 г.;
— утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружающую сре-

ду: с 02.06.2020 г. по 22.08.2020 г.;
— материалов объекта государственной экологической эксперти-

зы и предварительного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду: с 02.06.2020 г. по 02.07.2020 г.

Дата, время и место проведения общественных слушаний 
по вопросам намечаемой деятельности АО «УК «Кузбассраз-
резуголь» и объектам государственной экологической экс-
пертизы: проектной документации «Технический проект 
разработки Бачатского каменноугольного месторождения в 
границах лицензии КЕМ 11703 ТЭ и первой очереди освое-
ния лицензии КЕМ 01613 ТР филиала АО «УК «Кузбассразре-
зуголь» Бачатский угольный разрез». Дополнение № 4», 
предварительным материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду хозяйственной и иной деятельности: 
21.07.2020 г. в 15.00 по адресу: Кемеровская область — Кузбасс, 
г. Белово, ул. Советская, 21 (актовый зал администрации Беловско-
го городского >округа).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения  
о составе и характере раскрываемой генерирующей компанией 

АО «ГТ Энерго» информации на сайте www.gtenergo.ru.
Акционерное общество «ГТ Энерго» в соответствии с требованиями 

«Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии», утвержденных Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21 января 2004 года № 24, в полном 
объеме раскрывает информацию на сайте компании www.gtenergo.ru.

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «Краснотурьинск-Полиметалл» (ООО «К-ПМ») уведомля-
ют о начале общественных обсуждений в рамках проведения оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) при строитель-
стве и эксплуатации производственных объектов, предусмотренных 
проектной документацией «Горнодобывающее предприятие  
(ГДП) «Пещерное».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: отработка 
запасов Пещерного месторождения открытым способом.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Свердловская область, городской округ Краснотурьинск, 
частично в лесных кварталах 131 и 132 Краснотурьинского участка 
Краснотурьинского участкового лесничества Карпинского лесни-
чества. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Краснотурьинск- 
Полиметалл» (624440, РФ, Свердловская область, г. Краснотурь-
инск, ул. Фрунзе, д. 51, офис 205, тел.: 8 (343) 356-50-55.

Примерный срок проведения ОВОС: апрель — ноябрь 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация городского округа Краснотурьинск.
Предполагаемая форма общественного обсуждения: обще-

ственные слушания.
Замечания и предложения общественности к проведению 

ОВОС, содержанию Технического задания на проведение 
ОВОС принимаются в письменной форме, в период с 
30.04.2020 по 31.05.2020, с понедельника по четверг — с 8.00 
до 17.00, в пятницу — с 8.00 до 16.00, перерыв с 12.00 до 12.48 
по адресу: Свердловская область, город Краснотурьинск, улица Мо-
лодежная, дом 1, по предварительной записи по телефону:  
8 (34384) 9-89-02 (добавочный 2126), а также посредством направ-
ления через интернет-приемную Администрации городского округа 
Краснотурьинск http://краснотурьинск-адм.рф/obratnaya-svyaz/
otpravit-obrashchenie и по электронной почте: krasnt@krasnoturinsk-
adm.ru, ShneiderES@polymetal.ru. 

Обосновывающая документация «Горнодобывающее 
предприятие (ГДП) «Пещерное», Техническое задание на про-
ведение ОВОС, журнал «Замечаний и предложений» доступны 
с 30 апреля 2020 года:

—  на сайте администрации городского округа Краснотурьинск 
http://краснотурьинск-адм.рф/deyatelnost/gradostroitelstvo/
obshchestvennye-obsuzhdeniya-po-voprosam-gradostroitelnoy-
deyatelnosti»;

—  по электронной почте, запрос направлять на адрес:  
ShneiderES@polymetal.ru;

—  при снятии ограничений на посещение общественных мест в 
связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV;

—  в здании Администрации городского округа Краснотурьинск 
по адресу: РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, 
ул. Молодежная, 1, каб. 412 в рабочие дни с 8.00 до 17.00;

—  в офисе по адресу: 624440, Свердловская область, г. Красноту-
рьинск, ул. Фрунзе, д. 51, офис 205.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ.

Общество с ограниченной ответственностью «Шах-
тинский полиэфирный завод» совместно с Администра-
цией города Шахты Ростовской области (в соответствии со 
ст. 9 Федерального закона №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе») уведомляет о начале общественных об-
суждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: по проекту технической документации 
на строительство «Завода по производству полиэфирного 
штапельного волокна (город Шахты, Ростовская область)», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство заво-
да по производству полиэфирного штапельного волокна.

Место расположения намечаемой деятельности: 
Ростовская область, г. Шахты. 

Наименование и адрес заказчика: Общество с ог-
раниченной ответственностью «Шахтинский полиэфир-
ный завод» (ИНН 6155081290, 346513, Ростовская обл.,  
г. Шахты, Якутский пер., дом 2, помещение 4).

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — 3-й квартал 2019 года —  
3-й квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация г. Шахты Ростовской 
области.

Форма общественных обсуждений — очная.
Форма представления замечаний и предложений — 

устная, письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы (техническим за-
данием на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС), предварительными материалами (ОВОС), 
проектом технической документации на строительство 
«Завода по производству полиэфирного штапельного во-
локна (город Шахты, Ростовская область)» можно с 6 мая 
2020 года по 5 июня 2020 года в рабочие дни понедельник 
— пятница с 10.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 13.45, кроме 
выходных и праздничных дней по следующим адресам:

—  Ростовская область, г. Шахты, проспект Карла Марк-
са, дом 67, кабинет 29, МКУ «Департамент городского 
хозяйства» город Шахты. Контактное лицо — Гриц-
кевич Наталья Алексеевна, раб. тел. 8(8636)25-95-91;

—  на официальном сайте Администрации города Шахты 
в сети «Интернет» (http://shakhty-gorod.ru/);

—  на официальном сайте ООО «ШПЗ» в сети «Интер-
нет» (http://shpz.su ).

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу:

—  Ростовская область, г. Шахты, проспект Карла Марк-
са, дом 67, кабинет 29, МКУ «Департамент городского 
хозяйства» город Шахты. 

Контактные лица:
—  организационные вопросы — Грицкевич На-

талья Алексеевна, раб. тел.: 8(8636)25-95-91,  
e-mail: zemlya8887@yandex.ru;

—  технические вопросы — Тихонов Максим Вячеславо-
вич — главный технолог, раб. тел.: 8 (921) 894-00-53, 
e-mail: max.tichonov@gmail.com;

—  экологические вопросы — Мальцева Светлана Алек-
сандровна, раб. тел.: 8 (812) 320-85-06 (доб. 1441), 
Лавров Роман Сергеевич, раб. тел.: 8 (961) 803-10-66, 
e-mail: gce-eco@gce.ru.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы состоятся 5 июня 
2020 г. В 16.00 по адресу: Ростовская область, г. Шахты, 
Советская улица, дом 158, малый зал Администрации  
г. Шахты.

Сроки предоставления замечаний и предложений: 
с 6 июня 2020 г. по 5 июля 2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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